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Как известно, в Кузбассе эко-
номическое падение в конце 2008-
в 2009 годах было особенно стре-
мительным и глубоким. Уже в 
октябре 2008 года представители 
угольной промышленности, глав-
ной отрасли региона, были в пол-
ной растерянности — потребители 
резко сократили спрос на уголь, 
отказывались от уже сделанных 
заказов, и перспективы работы 
предприятий совершенно не про-
сматривались. Металлургические 
предприятия закрыли часть про-
изводств и остановили излишние 
мощности, заметно увеличилась 
безработица (около 70 тыс. чело-
век, около 5% от занятого насе-
ления). Затем, с начала прошлого 
года спрос на основные товары 
из Кузбасса стал восстанавли-
ваться, заметно выросли цены на 
уголь и металлопродукцию, про-
мышленное производство начало 

восстанавливаться, безработица 
сокращаться. 

Тамара Неробова, начальник 
департамента экономического 

развития обладминистрации, со-
общила коллегии, что экономика 
Кемеровской области «вступила в 
посткризисную фазу умеренного 
восстановительного роста». Однако 
в обозримой перспективе она будет 
«развиваться в условиях колеблю-
щихся внутренних и внешних рын-
ков, и процессы, происходящие в 
мировой экономике и, в частности, 
в Европе, могут сказаться на со-
стоянии экономики России и Куз-
басса». По некоторым экспертным 
оценкам, в 2012 году ожидается не-
которое снижение цен на внешних 
рынках на уголь и металл — на 8%, 
а по самым пессимистичным про-
гнозам — на 20%.

Хотя пока промежуточные ито-
ги текущего года позволяют наде-
яться на лучшее будущее. Валовой 
региональный продукт (ВРП) за 9 
месяцев составил 464 млрд рублей, 
это на 3,1% выше уровня аналогич-
ного периода прошлого года. Ин-
декс промышленного производства 
вырос на 3%, добыча угля  — на 
1,4%, металлургическое произ-
водство — на 2,2%, машинострое-
ние — на 20,6%, на 31,3% выросло 
промышленное производство в 
текущих ценах. 

Последнее важно для наполне-
ния бюджета, ведь именно исходя 
из текущих цен, выплачивают на-
логи предприятия. Как раз после 
заседания коллегии пришло очень 
характерное сообщение угольной 
компании «Южный Кузбасс»: за 
9 месяцев компания увеличила 
объём выплаченных налогов в 2,07 
раза, с 3,8 млрд рублей до 7,88 млрд 
рублей, из них в областную казну 
поступило 4,265 млрд рублей, в 2,5 
раза больше, чем год назад.

В целом в регионе, по данным 
управление ФНС России по Кеме-
ровской области, за январь-сен-
тябрь в консолидированный бюд-
жет поступило 91,3 млрд рублей 
налоговых платежей, что на 32,7% 
больше, чем за тот же период про-
шлого года. Областной и местные 
бюджеты получили даже больше 
денег, чем в докризисные месяцы 
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ВоссТАНоВЛЕНиЕ
В прошлый вторник коллегия администрация Кемеровской 
области одобрила проект областного бюджета на 2012 год 

и плановый период 2013-2014 гг., а также прогноз социально-
экономического развития на предстоящие три года, 

который собственно и лёг в основу бюджета на предстоящую 
трёхлетку. «В условиях колеблющихся внутренних и 
внешних рынков», когда в мировой экономике растут 

тревоги, связанные с европейским финансовым кризисом, и 
увеличивается общая неопределённость, пояснили чиновники, 
социально-экономическое развитие Кузбасса прогнозируется 

с большой осторожностью. И только в следующем году 
ожидается достижение докризисного уровня.

НА пороГЕ кризисА: 
кАк НЕ рАсТЕрЯТь друГ друГА?

26 октября за «круглым столом», организованным группой изданий «Авант», собрались 
кемеровские предприниматели, для которых удержаться в бизнесе означает удержать возле 

себя других таких же предпринимателей. Иначе говоря, речь шла о наиболее эффективных 
инструментах укрепления своих конкурентных позиций на рынке услуг для бизнеса, тема 

обсуждения — «Рынок В2В: эффективные инструменты привлечения клиентов и организации 
продаж в условиях стагнации».
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Новый офис расположился в 
центре города, по улице Весенней, 
23. В нём разместился офис компа-
нии, работающий в Кемерове уже 
пять лет, а также в ближайшее 
время начнет работу кредитно-
кассовый офис ОАО «БКС — Ин-
вестиционный Банк». Это позволит 
расширить ассортимент финан-
совых услуг, предоставляемых 
кузбассовцам. 

Директор Дополнительного офи-
са «Кемеровский» ООО «Компания 
БКС» Олег Опивалов заявил на 
открытии нового офиса: «Клиент-
ская база компании в Кемерове 
постоянно растет, каждый квартал 
у БКС появляется порядка 100 но-
вых клиентов. Те, кто обращается в 
БКС,  — это успешные люди,  кото-
рые разумно подходят к своим инве-
стициям и сбережениям, — говорит 
Олег Опивалов. — Поэтому концеп-
ция работы офиса подразумевает 
длительное, многолетнее сотрудни-
чество по самым разным вопросам».

Почти за пять лет работы под-
разделение БКС в Кемерове стало 
современным офисом в самом цен-
тре города. В Финансовой Группе 

БКС можно получить полноценный 
комплекс финансовых услуг, на-
правленных на преумножение ка-
питала: брокерское обслуживание 
на российском1 и международных 
финансовых рынках2, информаци-

онно-аналитические услуги, дове-
рительное управление3. Кроме того, 
в ближайшие месяцы у клиентов 
БКС появится возможность поль-
зоваться популярными банковски-
ми продуктами — пластиковыми 
картами4.

Дважды в неделю в новом офи-
се БКС в Кемерове проводит бес-
платные  семинары. С чего можно 
начать, если вы начинающий 

инвестор или пока смутно пред-
ставляете, какие инвестиционные 
инструменты подходят вам, как 
инвестировать и на какой срок, 
когда производить вложения и т.п. 
«Сотрудники офиса, отметил Олег 

Опивалов, — это опытные, не один 
год работающие в отрасли специ-
алисты, готовые к самым разным 
вопросам клиентов. К концу 2014 
года, сообщил Олег Опивалов, 
БКС планирует увеличить свою 
клиентскую базу в Кузбассе в 2 
раза. Как пояснила Ирина Фаде-
ева, руководитель отдела продаж 
Финансовой Группы БКС, такое 
развитие полностью соответствует 

стратегии группы, которая пред-
усматривает удвоение клиентской 
базы компании к концу 2014 года, 
сейчас она составляет около 100 
тысяч человек, расширение числа 
офисов и филиалов в 2 раза. Стар-
ший аналитик Финансовой Группы 
БКС Олег Петропавловский отме-
тил, что, конечно, ситуация на фон-
довом рынке России непростая: 
инвесторы встревожены, и акции 
российских компаний заметно 
упали в цене. Но в том, какое про-
изошло падение цен, содержится 
слишком пессимистичная оценка 
рынка. И это значит, что многие 
российские акции стоят сейчас 
ниже своей справедливой цены, 
и для многих инвесторов, долго-
срочных или даже среднесрочных, 
наступил удобный момент сделать 
вложения в эти ценные бумаги.

Как сообщил генеральный ди-
ректор ООО «Управляющая ком-
пания «Синергия» Александр 
Сухинин, в августе этого года 
владельцы «Анжерского молока» 
(торговая марка «Живой про-
дукт») приняли предложение но-
вокузнецкого предпринимателя 
Александра Говора, собственни-
ка ОАО «Гормолзавод» (торго-
вая марка «Сибирская милёна»), 
расположенного в Киселевске, и 
приобрели это предприятие. Ещё 
раньше с февраля этого года взя-
ли в управление тяжинское ОАО 
«Кузбассконсервмолоко». В итоге, 
получилось объединение из трёх 
предприятий, общей мощностью по 
переработке около 200 тонн сырья 
в сутки с разнообразным ассор-
тиментом. По поводу банкротства 
«Кузбассконсервмолока» Алек-
сандр Сухинин заметил, что эта 
проблема будет решаться позднее, 
«пока наша основная задача здесь 
и в Киселевске просто выправить 
ситуацию, активы достались нам 
не в лучшем состоянии». 

В дальнейшем УК «Синер-
гия» планирует унифицировать 
бренды, «сделать какое-то общее 
лицо для трёх предприятий», 
сохранив в то же время их уз-
наваемость на уже завоеванных 

рынках. Кроме того, в планах 
нового молочного объединения — 
выход на рынке соседних сибир-
ских регионов, Красноярского 
края, Новосибирской области и 
других. Как пояснил Александр 
Сухинин, «раз уж мы и так вы-
строили дистрибуцию для про-
дукции «Кузбассконсервмолока» 
на территории от Свердловской 
области до Приморья, то почему 
не использовать этот канал и 
для поставок других продуктов, 
в частности, стерилизованного 
молока, творожков и т.д.».

По оценке Татьяны Ткаченко, 
директор по связям с обществен-
ностью по СФО группы компаний 
«Danone-Юнимилк», консолида-
ция местных игроков молочного 
рынка не очень характерна для 
отрасли. В Сибири «локальные 
производители в основном пред-
почитают выживать по одиноч-
ке, объединяются в основном в 
ассоциации переработчиков для 
организации совместного сбыта». 
По её данным, ОАО «Кемеровский 
молочный комбинат» (входит в 
«Danone-Юнимилк») остаётся 

крупнейшим молочным предпри-
ятием в Кузбассе, сейчас его мощ-
ности позволяют перерабатывать 
320 тонн сырья в сутки. В то же 
время, по её оценке, все произво-
дители молочных продуктов в Куз-
бассе находятся в неблагоприятной 
среде: «С одной стороны, жители 
Сибири потребляют молочных про-
дуктов в 2 раза меньше, чем в Цен-
тральной России, с другой стороны, 
Кузбасс не производит молока в 
количестве достаточном для обе-
спечения своей переработки». 

Егор николаев

Как сообщил 27 октября на 
пресс-конференции в Кемерове 
первый заместитель начальника 
департамента труда и занятости 
населения Кемеровской области 
Денис Шамгунов, ситуация на 
рынке труда стабилизировалась 
уже к началу этого года и к осени 
вышла на докризисный уровень. 
Сегодня в центре занятости на 
учёте состоит 28 тыс. 954 человека. 
«Меньше этого количества было 10 
лет назад, когда на учёте состояло 
24 тысячи человек. С 2001 года эта 
цифра была примерно одинаковая 
либо больше», — сказал он. 

Уровень безработицы в регио-
не составляет 2% к экономически 
активному населению и 1,64% к 
трудоспособному. Самый низкий 
уровень безработицы в больших 
городах: Кемерово и Новокузнецке 
(1 и 1,1% соответственно). Самый 
высокий процент безработицы в 
сельской территории. Например, 
в Тяжинском районе он состав-
ляет 5,2%.

По словам Дениса Шамгунова, 
отмечается положительная дина-
мика по уровню общей безработи-
цы, который сегодня составляет 
8%. Ещё летом текущего года он 
был 9%, а полтора года назад — 
11%. Практически прекратилось 
высвобождение работников на 
предприятиях: сегодня к высво-

бождению планируется менее 3 
тыс. человек, в то время как в на-
чале прошлого года эта цифра со-
ставляла 10 тыс. человек. 

Постоянно увеличивается банк 
вакансий. На сегодняшний день в 
областном центре занятости насчи-
тывается 41 тыс. вакансий. Боль-
шинство свободных рабочих мест 
находится в традиционных для ре-
гиона отраслях. По-прежнему наи-
более востребованными являются 
профессии рабочих — 70%. При 
этом появляются новые вакансии, 
которых ранее не было в регионе. 
Так в банке данных службы заня-
тости есть порядка 200 предложе-
ний от Яйского нефтеперерабаты-
вающего завода.

В текущем году большинство 
мер, которые реализуют службы 
занятости, направлены не на пре-
одоление кризисной ситуации, как 
это было год-два назад, а на под-
готовку кадров для модернизиру-
ющихся предприятий, сохранение 
существующих трудовых коллек-
тивов, поддержку самозанятости.

В рамках программы дополни-
тельных мер по снижению напря-
женности на рынке труда помощь 
получило более 9 тысяч человек. 
Из них прошли обучение и стажи-
ровку 1600 работников предпри-
ятий осуществляющих модерни-
зацию. В данный момент обучаются 

ещё 600 человек. В общей сложно-
сти за 9 месяцев 2011 года в рамках 
программы содействия занятости 
населения областной службой за-
нятости были оказаны услуги 200 
тыс. граждан. В рамках программы 
по поддержке предприниматель-
ских инициатив в текущем году 
создано 3,5 тыс. рабочих мест.

Денис Шамгунов напомнил, 
что с 2012 года все полномочия в 
сфере занятости передаются из 
федерального центра субъектам 
Российской Федерации. Начнётся 
переходный период, но в следую-
щем году все меры и объёмы под-
держки сохраняются, а программы 
дополнительных мер претерпят 
некоторые изменения. Например, 
общественные работы больше не 
будут оплачиваться из федераль-
ного бюджета. Программы содей-
ствия самозанятости и переобуче-
ния матерей, находящихся в от-
пуске по уходу за ребенком до трёх 
лет, переходят из разряда допол-
нительных мер в меры постоянной 
поддержки безработных граждан. 
В качестве дополнительной меры 
остается поддержка граждан, ис-
пытывающих трудности в поиске 
работы (инвалиды, матери детей 
инвалидов, многодетные матери).

Вместе с тем будет продолжена 
работа по отслеживанию ситуации 
с дефицитом кадров в регионе. В 
рамках этих мероприятий к весне 
2012 года планируется составить 
прогноз баланса трудовых ре-
сурсов области на долгосрочную 
перспективу.

Максим Москвикин
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 дЕ ЛоВыЕ НоВос Ти

В 2010 году выручка оАо «Кузбассконсервмолоко» составила 560,5 
млн рублей против 565,5 млн годом ранее, чистый убыток увеличился 
с 30,7 млн рублей до 44,3 млн рублей. Выручка киселёвского оАо «Гор-
молзавод» в прошлом 2010 году составила 348,96 млн рублей (267,14 
млн в 2009 году), чистая прибыль — 14,06 млн рублей против 5,9 млн 
рублей убытка годом ранее.

цЕНА ВопросА

Подведены итоги Кузбасского конкурса в рамках программы «100 лучших товаров 
России». Решением конкурсной комиссии одним из его лауреатов в номинации «Лучшие 
товары и услуги Кузбасса 2011» признано ОАО «Кемеровский экспериментальный за-
вод средств безопасности» (КЭЗСБ).

Напомним, что этот, ставший уже традиционным конкурс, ежегодно проводится 
Администрацией Кемеровской области при содействии ФГУ «Кемеровский центр 
стандартизации, метрологии и сертификации» и Кузбасской торгово-промышленной 
палаты. Его участниками становятся лучшие предприятия Кузбасса, чья продукция и 
услуги завоевали высокий авторитет не только в области, но и за ее пределами.

Основанный в 1968 году, Кемеровский экспериментальный завод средств безопас-
ности сегодня является основным российским производителем продукции, обеспечива-
ющей безопасность добычных и горноспасательных работ на угольных предприятиях. 
Продукция, производимая КЭЗСБ, поставляется горнодобывающим предприятиям 
России, Казахстана и Белоруссии. Основные потребители – угольные шахты Кузбас-
са, Воркуты. На долю этих предприятий приходится 80 % сбыта. В последние три года 
растут партнёрские связи с предприятиями горной промышленности Казахстана. В 
этом году осуществлена первая поставка продукции в Белоруссию. С образованием 
таможенного союза трёх государств и упрощением процедуры таможенного оформ-
ления груза ожидается более глубокое проникновение продукции завода на рынки 
ближайших к России государств — Казахстана и Белоруссии.

КЭЗСБ успешно сотрудничает с проектными институтами «Кузбассгипрошахт», 
«Гипроуголь» «Ростовгипрошахт», «Промуглепроект» и другими разработчиками при 
проектировании вновь строящихся и реконструируемых горных предприятий.

Сегодня потребителю предлагаются новые разработки экспериментального завода. 
Это теплоэнергетические комплексы модульного типа на основе воздухонагреватель-
ных установок (Мини-ВНУ), вакуумно-насосные дегазационные станции модульного 
типа ВНСМИ, другое оборудование для ликвидации и предотвращения аварий на 
горнодобывающих предприятиях.

Постоянное совершенствование собственных разработок, надёжность выпускаемой 
продукции и многолетний опыт позволяют ОАО «Кемеровский экспериментальный 
завод средств безопасности» сделать свою торговую марку собственным «знаком ка-
чества», который давно и прочно завоевал доверие горняков.

www.kezsb.ru

подробная информация о новых разработках и продукции 
ОАО «Кемеровский Экспериментальный завод Средств 
Безопасности»  на сайте

Телефон коммерческой службы/факс: 8 (3842) 64-30-39

кЭзсБ: кАчЕсТВо В пЕрЕчНЕ Лучших ТоВАроВ

Обязанность арбитражных управ-
ляющих проводить торги в электрон-
ном виде регулируется государством. 
Министерство экономического раз-
вития РФ своим приказом №54 от 15 
февраля 2010 года утвердило порядок 
проведения торгов в электронном виде 
при продаже имущества должников в 
ходе процедур, применяемых в деле 
о банкротстве. Этим же приказом 
установлен порядок подтверждения 
соответствия торговых площадок и их 
операторов требованиям государства.

Диана Валерьевна Халмурадова, 
генеральный директор «Сибирской 
торговой площадки», рассказывает, 
что СТП пришлось основательно по-
работать, чтобы выполнить все требо-
вания, установленные государством. 
Понадобилось подготовить необходи-
мое программное обеспечение, доста-
точно сложное в исполнении, а затем 
доказать в Министерстве экономиче-
ского развития России соответствие 
площадки требованиям приказа №54. 
Это успешно было сделано, и 15 июня 
нынешнего года ведомство выдало 
кузбасской компании — «Сибирской 
торговой площадке» — свидетельство 
соответствия. 

Для участия в торгах на СТП в 
качестве организатора или участни-
ка необходимо зарегистрироваться 
для дальнейших действий в Личном 
кабинете на площадке. Организатору 

торгов для проведения торгов нужно 
подать заявку. Она, уточняет Диана 
Халмурадова, заполняется на сайте, и 
в ней указывается время торгов, наи-
менование выставляемого на продажу 
имущества, шаг аукциона, и другие 
необходимые данные.  После этого ор-
ганизатор заключает договор с СТП, 
оплачивает счёт и ждет проведения 
торгов, т.к. их будет проводить как 
раз электронная торговая площадка. 

Покупатель также регистрируется 
на сайте СТП и получает доступ в свой 
Личный кабинет, а затем, выбрав по-
нравившиеся торги на «Сибирской 
торговой площадке», подает на них за-
явку. Она направляется организатору, 
и после одобрения заявки, участник 
заключает договор о задатке, и сможет 
«прийти» на торги. В зависимости от 
того, является он физическим лицом, 
индивидуальным предпринимателем 
или представителем юридического 
лица, участник представляет стан-
дартный набор сведений о себе  — 
ИНН, ОГРН, выписку из ЕГРЮЛ, 
учредительные документы и т.д. Это, 
следует отметить, ничем не отличается 
от сведений, которые предоставлялись 
ранее на обычные торги.

А вот чем отличается электронная 
торговая площадка от обычной, так 
это тем, что документы для участия в 
работе на ней нужно заверять элек-
тронной цифровой подписью (ЭЦП). 

К счастью, этот вид подписи полу-
чает в России уже все более широкое 
распространение, есть специализиро-
ванные организации, которые предо-
ставляют соответствующую услугу. 
СТП оказывает консультационную 
помощь потенциальным покупателям  
по этому вопросу, помогает  в получе-
нии ЭЦП, и может обучить основным 
навыкам электронной торговли.

Аукцион на «Сибирской торговой 
площадке, рассказывает Диана Вале-
рьевна, проводится примерно так же, 
как и «очный» торг — с повышением 
цены на величину установленного шага 
или кратную ему, но при этом участни-
ки торгов не присутствуют на них не-
посредственно. Все заявки они подают 
на сайте, видят предложенную кем-то 
цену на продаваемое имущество и, 
если хотят, предлагают свою цену. 

Главное отличие от очных торгов 
в том, что в данном случае торг ведёт 
специальная программа. Она следит за 
соблюдением регламента, получением 

предложений участников, и объявляет 
на сайте новый уровень цены. Аукцио-
ниста здесь нет, ударить молотком после 
последнего предложения, которое никто 
не «перебил», некому. Эту роль, пояс-
няет гендиректор «Сибирской торговой 
площадки», играет сама программа в 
соответствие с правилами, установ-
ленными Министерством экономиче-
ского развития. Роль «молотка» отдана 
30-минутному периоду, который даётся 
всем участников торгов на обдумывание 
после вновь предложенной цены. Как 
только он истекает, торги считаются 
завершенными, торговая площадка 
автоматически подготавливает про-
токол о результатах торгов, который 
размещается на электронной площадке 
и направляется в Единый федеральный 
реестр сведений о банкротстве. 

Если торги проходят в форме кон-
курса, цену нужно подавать заранее, в 
заявке на участие, и победитель опре-
деляется с помощью программных 
средств площадки по величине цены. 
Если имущество продается на пу-
бличных торгах со снижением цены, 
выигрывает тот, кто первым подает 
заявку, и его определяет сама система  
торгов электронной площадки.

1Ракитина Ирина Геннадьевна (НП 
СРО АУ «Развитие»)  «Я проводила 

торги на «Сибирской торговой площад-
ке» и вполне удовлетворена резуль-
татом. Конечно, к новой форме нужно 
привыкнуть. Зато у неё огромные пре-
имущества, такие, как прозрачность, 
защищенность от злоупотреблений. Это 
значит, никто не сможет потом предъ-
являть претензии организаторам тор-
гов и арбитражному управляющему, 
не будет лишних судебных споров».

2Битенбаев Мунир Кадырович (НП 
СОПАУ «Альянс управляющих») 

«После того, как мы провели первые 
торги на СТП, могу сказать, что это  — 
удобная форма проведения торгов. 

Ни мне, как организатору, ни потен-
циальным покупателям имущества 
никуда не надо ехать, а значит, не надо 
тратить время и деньги на поездку 
на место проведения очных торгов. 
Как понимаете, оно может оказаться 
очень далеко. Опять же покупатели 
могут выбрать покупку за пределами 
своего региона». Не смотря на то, что 
по завершению торгов, Организато-
ром которых я являюсь на сайте СТП, 
договоров купли-продажи заключено 
не было, мне и в дальнейшем  будет 
приятно сотрудничать с СТП.

3Матюшин Андрей Сергеевич (НП 
«СРО АУ «Северная Столица») 

«Очень удобный интерфейс, Опера-
торы площадки подробно, тактично 
объясняют все этапы работы на сайте 
СТП, в ближайшем будущем обяза-
тельно планирую проводить торги на 
этой площадке.

Безусловно, будущее за электрон-
ной формой торгов, за такими компа-
ниями как «Сибирская торговая пло-
щадка». Именно в электронной форме 
проводятся сегодня практически все 
торги, которые требует российское 
законодательство, — государствен-
ные и муниципальные закупки, про-
дажи имущества предприятий, на-
ходящихся в той или иной процедуре 
банкротства, закупки госкомпаний. 
Представители частного бизнеса, и 
органов государственной власти уже 
освоили эту практику, поняли все вы-
годы проведения торгов в электронном 
виде. Очевидно, что в данном случае 
государство сделало верный выбор, 
пойдя по пути устранения непонят-
ных и потенциально коррупционных 
процедур, исключения субъективного 
«человеческого фактора», установле-
ния прозрачных понятных правил и 
равных условий для всех участников 
рынка. 

Игорь Лавренков

«сиБирскАЯ ТорГоВАЯ пЛощАдкА»: 
широкиЕ ВозМожНосТи ЭЛЕкТроННых ТорГоВ

Современное российское законодательство в сфере банкротства требу-
ет, чтобы все торги в рамках процедур, предусмотренных законом «о 
несостоятельности», проводились только в электронном виде. Теперь 

арбитражные управляющие как организаторы торгов и покупатели про-
даваемого ими имущества могут «встречаться» только в Интернете, на 
специальных торговых площадках. одна из них, первая и пока единствен-

ная в Сибири и на Дальнем Востоке к востоку от омска начала работу 
в Кемерове. Это — ооо «Сибирская торговая площадка» (СТП), неза-

висимая компания, аккредитованная в большинстве саморегулируемых 
организациях арбитражных управляющих. В сети она располагается по 

адресу: www.sibtoptrade.ru. 

Диана Халмурадова, генеральный 
директор «Сибирской торговой 

площадки»

БЕзрАБоТицА, 
кАк дЕсЯТь ЛЕТ 

НАзАд…
Численность официально зарегистрированных безра-

ботных в Кузбассе с начала года сократилась на 9 тыс. 
человек до менее чем 29 тыс. человек. Этот уровень поч-

ти достиг показателей десятилетней давности. 

МоЛочНоЕ 
сЛиЯНиЕ

В Анжеро-Судженске на базе ооо «Анжерское молоко» 
сформирована группа переработчиков молока, мощно-
сти которой позволяют ей стать заметным игроком 
на рынке не только Кемеровской области, но и Запад-

ной Сибири. До недавнего времени такую консолидацию 
в отрасли осуществляли только общероссийские или 

транснациональные холдинги.

ГоВориТ и покАзыВАЕТ сдс
Холдинг «Сибирский деловой союз» (СДС) выходит на общероссийский медиа-уровень. 

Компания объявила о том, что в ближайшие два года построит федеральную радиове-
щательную сеть «Радио Спорт». На прошлой неделе СДС приобрёл контрольный пакет 
московской информационно-музыкальной радиостанции «Радио Спорт», которая сейчас 

Окончание на стр. 4

2,5 миллиона рублей выделила ОАО «ФСК ЕЭС» на реализацию в Кузбассе целе-
вой программы по повышению надёжности оборудования подстанций. Всего по данной 
программе в 2011 году на энергообъектах МЭС Сибири заменена 3001 единица опор-
но-стержневой изоляции (ОСИ). На это было направлено более 31 млн рублей. Как 
сообщили в Кузбасском предприятии магистральных электрических сетей Сибири, 
в настоящее время завершены замена опорно-стержневой изоляции на подстанциях 
220-500 кВ в Кемеровской области. ОСИ предназначена для изоляции и крепления то-
коведущих частей в электроустановках. В ходе работ на девяти подстанциях 220-500 
кВ Кемеровской области 234 устаревших и дефектных опорно-стержневых изолятора 
заменили на современные аналоги. Новая опорно-стержневая изоляция более надежна, 
адаптирована к суровым климатическим условиям и резким перепадам температур. 

424 миллиона рублей направит ОАО «Южный Кузбасс» (дочернее общество ОАО 
«Мечел-Майнинг») в текущем году на приобретение большегрузных автомобилей 
марки «БелАЗ», сообщает пресс-служба компании. В настоящее время на разрезы 
компании уже поступили восемь новых автомобилей марки «БелАЗ». Всего в текущем 
году в эксплуатацию будут введены 12 новых автомобилей различной  грузоподъём-
ности: один — 27 тонн, три — 45 тонн, один — 55 тонн, четыре — 130 тонн и три — 220 
тонн. Стоимость одной большегрузной машины в среднем составляет около 40 млн 
рублей. На сегодняшний день в «Южном Кузбассе» эксплуатируется 151 «БелАЗ» 
грузоподъёмностью от 55 тонн. 

8 миллиардов 496 миллионов 700 тысяч долларов составил товарооборот в реги-
оне деятельности Кемеровской таможни за 9 месяцев 2011 года (без учёта сведений 
о взаимной торговле с Республикой Казахстан). Это на 7,1% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, сообщает пресс-служба таможни. За январь-
сентябрь экспорт  составил 8 млрд 56,8 млн долларов и  увеличился, по сравнению с 
аналогичным периодом 2010 года, на 5,6%. В том числе экспорт минеральных продуктов 
(уголь каменный, кокс и полукокс из угля) составил 5 млрд 780,1 млн долларов или 
71,7% всего экспорта (в январе-сентябре 2010 года — 73,2%). По сравнению с прошлым 
годом экспорт товаров этой группы в стоимостном выражении увеличился на 189,8 млн 
долларов (на 3,4%). Но при увеличении стоимостного объёма экспортируемого угля на 
5%, его физические объёмы сократились на 16,1%. Экспорт металлов и изделий соста-
вил 22,3% от общего объёма (в прошлом году — 22,3%) или 1 млрд 795,3 млн долларов 
и увеличился на 94,9 млн долларов (на 5,6%). В январе-сентябре 2011 года 5,7% стои-
мостного объёма экспорта или 461,4 млн долларов составила продукция химической 
промышленности (в январе-сентябре 2010 года — 4,3%). Экспорт товаров этой группы 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года увеличился на 41,2%. Объём 
импорта в регионе деятельности Кемеровской таможни за указанный период соста-
вил 439,9 млн долларов, что на 140,5 млн долларов или на 46,9% больше уровня соот-
ветствующего периода 2010 года. В том числе машины, оборудование и транспортные 
средства по стоимостному объёму составили 64,7% (за аналогичный период прошлого 
года — 53,4%). Продукции машиностроения было поставлено на 284,8 млн долларов 
(78%) больше, чем в прошлом году.
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В октябре 2011 года Фи-
нансовой Группой БКС 

открыт в Кемерове офис 
нового формата, основ-
ная концепция которо-

го  — максимальная персо-
нификация отношений с 

клиентами. на открытии 
представители компании 

рассказали о новых возмож-
ностях и преимуществах 

работы с БКС.

  1ООО «Компания БКС», лицензия №154-04434-100000 от 10.01.2001 на осуществление брокерской деятельности. Выдана ФСФР. Без ограничения срока действия.
  2Услугу оказывает BrokerCreditService (Cyprus) Ltd., Лицензия Кипрской Комиссии по Ценным Бумагам и Биржам KEПEY 048/04 от 20.11.2007.
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ОцеНКИ И ПРОГНОзы
Такую тональность обсужде-

ния задал в своём выступлении 
помощник президента Аркадий 
Дворкович на конференции «Рос-
сийский банковский сектор: воз-
можности и угрозы в новой реаль-
ности», организованной Альфа-
Банком для представителей ре-
гиональных СМИ в конце октября 
в Москве. По мнению помощника 
президента, «примерно 2 месяца 
назад появилось ощущение, что 
мы должны вернуться к тому, с 
чего начинали в 2008 году. Никто 
уже не поверит лидеру, если се-
годня он ничего не будет говорить, 
что нужно сделать для предотвра-
щения новых кризисов, рецессии 
мировой экономики. Главная 
проблема состоит не в том, что 
нет инструментов принятия ре-
шения, а в том, что отсутствует 
политическая воля,  а иногда и 
возможность сказать правду, что 
реально происходит, и принять 
очередную меру». Сегодня, по сло-
вам Аркадия Дворковича, на всех 
лидеров давит угроза ухудшения 
внутренней ситуации, поэтому 
процесс принятия решений ста-
новится тяжёлым и длительным. 
Но это в свою очередь, подрывает 
доверие вообще к возможностям 
политиков принимать решения 
своевременно.

Станислав Воскресенский, 
заместитель министра экономи-
ческого развития РФ, сказал, что 
его  ведомство оценивает рост ми-
ровой экономики на ближайшие 3 
года в 4%. Но оговорился, что это 
«при условии, что удастся мягко 
пройти, без шоков нестабильную 
ситуацию в Европе, и если будет 
благоприятная ситуация в США, 
в частности, на рынке жилья. При 
этом в развитых странах этот рост 
составит около 2%».

Как резюмировал выступле-
ния по этой теме Рушан Хвесюк: 
«Мы вступили в период выра-
женной стагнации. Каких-либо 
драйверов для повышения про-
гноза мы для себя не определяем. 
Но наша финансовая система бу-
дет чувствовать себя достаточно 
стабильно».

В оценках продолжительности 
этого периода эксперты почти не 
расходятся, определяя его в ин-
тервале 3-5 лет, только евгений 
Ясин, научный руководитель ГУ-
ВШЭ, оценил его в 10-12 лет. Но 
по его мнению: «Масштаб кризи-
са, который начался в 2008 году, 
недооценен. Это, может быть, 
совсем и не финансовый кризис, 
а переход к некоторой иной ста-
дии развития. Мы переходим к 
периоду, когда основными фак-
торами роста будут инновации. 
Сейчас мы этот переход к новой 

фазе — инновационной эконо-
мики и наблюдаем. Хотелось бы 
отметить, что инновационная  — 
это не значит быстрая. Мы на-
блюдаем сложный процесс струк-
турной перестройки, в котором 
правительства многих стран не 
могут решиться сделать какие-
то шаги».

Петр Авен, председатель сове-
та директоров Банковской группы 
Альфа-Банк, по этому поводу 
заметил: «Никакого серьёзного 
системного кризиса ни американ-
ской, ни европейской экономики я 
не вижу. Сегодняшний кризис  — 
это кризис политический, а не 
экономический». Кстати, по пово-
ду той же Греции Пётр Олегович 
сказал, что «Греция находится в 
том или ином состоянии дефолта с 
конца 19 века», но никогда до этого 
она не становилась причиной миро-
вого кризиса, нет для этого особых 
причин и сегодня. Если бы Европа 
работала с введением евро как еди-
ное фискальное целое, то никаких 
проблем бы не было. «Просто одни 
не хотят платить за других. И при 
этом нет сильных политических 
решений».

ВОзМОжНОСТИ И РИСКИ
Несмотря на столь пессими-

стическую оценку текущей  и 
прогнозной ситуации, все экспер-
ты солидарны в том, что Россию в 
эти годы никакие потрясения не 
ждут. Мало того, по мнению г-на 
Дворковича, возможны даже оп-
тимистические сценарии разви-
тия. И связаны они, прежде всего, 
с расширением деловой инициа-
тивы на уровне малого бизнеса, 
и расширением возможностей 
всего того, что связано с государ-
ственными заказами для крупных 
компаний. «Для того, чтобы это 
произошло, — говорит Аркадий 
Дворкович, — необходимо не из-
менение законов — главное не в 
этом, а в том, изменится ли от-
ношение руководителей органов 
власти на всех уровнях к тому, 
что является для них целью рабо-
ты. Сегодня, к сожалению, боль-
шинство ориентировано на про-
цесс, никаких конкретных целей 
органы власти не ставят. И эти 
изменения должны произойти в 
широких масштабах: в большин-
стве регионов страны в большин-
стве органов власти». Для этого, 
по его мнению, нужно серьёзно 
обновить и кадровый состав ор-
ганов власти, правительства и 
программные документы, и ме-
ханизмы работы. При этом нужны 
обязательно формы обратной свя-
зи. Всё это вкупе с улучшением 
налогового администрирования 
и повышением эффективности 
бюджетных расходов, без какого-

то повышения уровня налоговых 
ставок, позволит добиться и сба-
лансирования бюджетной ситуа-
ции и экономического роста. «Нас 
ждёт период медленного роста, 
если ничего серьёзного не делать. 
Государство должно способство-
вать инициированию спроса для 
крупных компаний, а для малого 
и среднего бизнеса — создать воз-
можности для более свободного 
приложения предприниматель-
ской инициативы». 

В пользу того, что сегодня 
российская экономика выглядит 
достаточно устойчиво Станислав 
Воскресенский привёл следую-
щие факты: «В этом году у нас 
самая низкая инфляция за по-
следние 20 лет. По нашим оцен-
кам она составит по году 7%. У 
нас более устойчиво выглядит 
корпоративный сектор. Мы про-
анализировали, что за последние 
3 года чистые заимствования 10 
крупных компаний снизились на 
19%. За эти годы выросло доверие 
граждан к банковской системе, за 
эти 3 года вклады граждан уве-
личились на 80%. Тот факт, что 
сформирован окончательно тамо-
женный союз, сняты фактически 
границы, означает рост рынка на 
20%. Поэтому выглядим мы до-
статочно устойчиво».

Но Петр Авен обратил вни-
мание собравшихся на риски 
существующей модели россий-
ской экономики. По его данным 
за время восстановительного 
роста, «в отличие от обраба-
тывающей промышленности и 
торговли, объёмы строительства 
и операций с недвижимостью 
не вернулись на докризисный 
уровень».  А в первом полугодии 
2011 года продолжился спад жи-
лищного строительства. По его 
мнению, «при выходе из кризиса 
мы не поменяли модель роста, 
основанного на потреблении». В 
результате — доходы от пред-
принимательской деятельности 
падали, а доходы от социальных 
выплат росли и составили 34% 
расходов консолидированного 
бюджета. В 2010 году доля со-
циальных выплат в структуре 
дохода населения составила 20% 
против 12-13% в 2007-2008гг. 
При этом, несмотря на значи-
тельные индексации пенсий, 
рост реальных располагаемых 
доходов существенно ниже до-
кризисных уровней: по итогам 
первого полугодия реальные рас-
полагаемы доходы упали на 1,2%.  
При этом, «экономика страны не 
принимает капитал, за 9 месяцев 
2011 года чистый отток капитала 
составил 49,3 млрд долл или 4% 
ВВП». Поэтому, чтобы говорить 
о возможном устойчивом росте 

«нужно изменение бизнес-сре-
ды и изменения отношения к 
частному сектору». А для этого 
должна быть политическая воля 
в решении совершенно очевид-

ных вещей, которые не являются 
экономическими — это борьба с 
коррупцией и создание равных 
правил игры. 

Галина Красильникова
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рекордного 2008 года: 56,4 млрд и 
13,1 млрд рублей соответственно 
против 50,2 млрд и 10,8 млрд ру-
блей за 9 месяцев 2008 года.

В следующем году, сообщи-
ла Тамара Неробова, ожидается 
продолжение умеренного эконо-
мического роста, и это, наконец, 
позволит выйти на показатели 
докризисного 2008 года или даже 
превзойти их. Ожидается, что по 
сравнению с 2010 годом  ВРП Ке-
меровской области вырастет на 
8-9,5% (в текущем году ожидаем 
рост ВРП — 5,5%) и превысит по-
казатель докризисного 2008 года на 
1,7%, промышленное производство 
увеличится на 6-7%, и также пре-
высит докризисный уровень. Добы-
вающий сектор при этом вырастет 
на 6-7%, обрабатывающие отрас-
ли  — на 8-9%, добыча угля уве-
личится до 192,5-195 млн тонн (в 
этом году ожидается 190 млн тонн), 
будет введено в строй три угле-
обогатительные фабрики и одна 
шахта, нефтеперерабатывающие 
мощности в Яе и Анжеро-Суджен-
ске, дополнительные ферросплав-
ные мощности. В последующие 
два года прогнозируются темпы 
роста в обрабатывающих отраслях 
Кузбасса на 2,3 — 4,4% ежегодно, 
в добывающих — 3-3,5%, ВРП в 
целом — на 3 —4%. То есть, считает 
Тамара Неробова, в последующие 
годы Кузбасс будет активней расти 
именно за счёт обрабатывающих, 
а не традиционных добывающих 
производств.

Экономический рост обещает 
и улучшение социальных показа-
телей в жизни Кузбасса. Средняя 
зарплата в 2012 году увеличится 
к уровню 2010 года на 26%, до 22,7 
тыс. рублей, а в 2014 году — в 1,5 
раза, до 27,6 — 28,3 тыс. рублей. 
Заместителю губернатора по про-
мышленности и предприниматель-
ству Сергею Кузнецову «прогноз 
понравился», но, по его мнению, 
«драйвером нашей экономики 
являются добывающие отрасли, 
а ситуация на мировых рынках 
нестабильна». Потому он поинте-
ресовался, за счёт каких других 
отраслей может развиваться реги-
он. Тамара Неробова пояснила, что 
упор будет сделан на добыче мета-
на, транспортном машиностроении 

и нефтепереработке, переориента-
ции на внутренний рынок. 

Начальник главного финансо-
вого управления Кемеровской об-
ласти Сергей Ващенко предложил 
основанный на этом прогнозе про-
ект областного бюджета, согласно 
которому доходы составят 79,9 
млрд рублей в 2012 году и 81,9 млрд  
и 84,6 млрд рублей в 2013-2014 гг., 
расходы — 87,08 млрд, 88,7 млрд 
и 92,3 млрд рублей, соответствен-
но. Напомним, что в сентябре 2008 
года, основываясь на оптимистиче-
ском восприятии тогдашнего эко-
номического роста, бюджет на 2009 
года планировался с доходами на 
уровне 84,4 млрд рублей и расхода-
ми в 94,66 млрд рублей. Как заме-
тил, представляя проект бюджета 
на 2012-2014 гг., Сергей Ващенко, 
«мы были скромны в оценках при-
быльности предприятий, а налог на 
прибыль — это главный источник 
бюджетных доходов». 

Этого главного источника, на-
лога на прибыль в следующем году 
планируется получить в бюджет 
29,9 млрд рублей, налога на доходы 
физических лиц 19,5 млрд, налога 
на имущество 7,8 млрд, акцизов 
6,3 млрд, налога на добычу полез-
ных ископаемых 3,1 млрд рублей. 
Основные расходы в бюджете 2012 
года запланированы на сферу об-
разования (20,3 млрд рублей), на 
межбюджетные трансферты (19,3 
млрд рублей), на социальную поли-
тику (18,45 млрд рублей), на здра-
воохранение (13,4 млрд рублей), на 
долгосрочные программы развития 
(9,7 млрд рублей).

Отвечая на вопрос члена колле-
гии Игоря Прокудина, генераль-
ного директора ОАО «Кузбасская 
топливная компания», что же 
придётся сокращать в бюджете в 
случае падения доходов, Сергей 
Ващенко заверил, что источники 
финансирования бюджетного де-
фицита предусмотрены (это ре-
зервный фонд в размере 1 млрд ру-
блей, доходы от продажи имуще-
ства, возможные кредиты), а если 
совсем не будет хватать средств, 
предположил, что сокращению 
могут подвергнуться расходы на 
государственное управление и на 
программы развития.  

Антон Старожилов
Александра Фомина
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вещает только в Москве на частоте 93,2 FM. Феде-
ральную сеть будет строить «СДС Медиахолдинг», 
в состав которого и вошла спортивная радиостан-
ция. Как сообщил представитель СДС Дмитрий 
Сагара, центром вещания новой сети останется всё 
же Москва, а первыми городами за её пределами, 
где начнёт работать новая радиостанция, станут 
Кемерово и Новокузнецк. По данным «Коммер-
санта», сумма сделки составила 10 млн долла-
ров, предыдущим собственником, был Василий 
Кичеджи, который до осени 2010 года руководил 
московским департаментом транспорта. По со-
общению компании «СДСМедиахолдинг», «Радио 
Спорт» вещает круглосуточно, программы станции 
будут посвящены развитию профессионального и 
любительского спорта, пропаганде здорового об-
раза жизни, возрождению традиций спортивного 
и олимпийского движения в России. В Кемерове в 
эфире «Радио Спорт» обещают транслировать в 
прямом эфире матчи по волейболу, хоккею с мячом 
и других соревнований российского масштаба, ко-
торые будут проходить в столице Кузбасса.

До приобретения «Радио Спорт» в состав ООО 
«СДС Медиахолдинг» уже входили радиостанции 
«Русское радио» (вещание в Кемерове и Новокуз-
нецке), «DFM-Кемерово»,  «Ретро FM Кемерово», 
«ХИТ FM в Кузбассе» (Кемерово, Юрга, Мари-
инск) и «Радио Шансон Новокузнецк», а также 
телеканал «Мой город» с вещанием в Кемерове и 
Новокузнецке по кабельным сетям, корпоративное 
издание «Союз»  и еженедельник «МК в Кузбассе».

зоЛоТо 
по ВТороМу рАзу
Федеральное агентство по недропользованию 

выставило на повторные аукционы в середине дека-
бря два участка золотых месторождений в Кузбассе. 
Одно из них расположено на реке Мокрый Берикуль 
в Тисульском районе (запасы россыпного золота — 
112 кг) и уже выставлялось на торги в этом году, но 
безуспешно, нужного количества заявок на них не 
поступило. Второе — на реке Кельбес в Кемеров-
ском и Ижморском районах (запасы россыпного 
золота 656 кг) — выставлялось на аукцион пять лет 
назад, но также не привлекло внимание золотопро-
мышленников. Помимо этого на торги выставлены 
четыре участка угольных месторождений. На по-
вторный конкурс в конце января 2012 года пойдёт 
участок Менчерепский Северный с запасами районе 
в 266 млн тонн угля марки «Д». Первый конкурс, 
назначенный на 2 ноября, уже признан не состояв-
шимся из-за отсутствия заявок. В участках Шурап-
ский Восточный в Кемеровском районе (около раз-
реза «Черниговец», запасы угля марок СС и КСН 75 
млн тонн) и Прирезка в Прокопьевске и Киселевске 
(около «Прокопьевского угольного разреза», запасы 
угля марок Г, КСН и СС 62,5 млн тонн), очевидно, 
заинтересована компания «СДС-Уголь» (угольное 
подразделение СДС). Эти запасы необходимы для 
развития её предприятий, расположенных около 
участков. В свою очередь выставленный на торги 
участок Карагайлинский Южный (в Киселевске и 
Прокопьевском районе, запасы угля марки «Ж» — 
7,5 млн тонн) будет интересен угольной компании 
«Заречная», для её шахтоуправления «Карагайлин-
ское» (строящаяся шахта).

Азс – НоВыЕ ЛьГоТы
На прошлой неделе областные депутаты на 

своей сессии расширили круг компаний, занятых 
розничной продажей моторного топлива, которые 
могут получать налоговые льготы. К независимым 
операторам (не входящим в вертикально инте-
грированные компании) розничной торговли ГСМ 
(эта категория была внесена в соответствующий 
закон ещё летом этого года) прибавились компа-
нии, имеющие на праве собственности имущество, 
используемое для розничной торговли моторным 
топливом (в том числе сдаваемое им в аренду). Как 
ранее пояснял заместитель губернатора Сергей 
Кузнецов, изменения были приняты по инициа-
тиве областных властей после анализа ситуации с 
предоставлением льгот. Теперь для  этих категорий 
налогоплательщиков ставка налога на прибыль ор-
ганизаций, подлежащего зачислению в областной 
бюджет, снижается с 18 до 13,5%. Кроме того, для 
компаний розничной торговли моторным топливом, 
за исключением нефтебаз, складов нефтепродуктов 
и складов горюче-смазочных материалов, налоговая 
ставка по налогу на имущество организаций обнуля-
ется (действующая ставка 2,2%). Также налогопла-
тельщики освобождаются от уплаты транспортного 
налога в отношении транспортных средств, предна-
значенных для перевозки бензинов автомобильных 
и (или) топлива дизельного и имеющих свидетель-
ство о допуске транспортного средства к перевозке 
опасных грузов. Действие налоговых льгот было 
предложено продлить на 2012 год.

5 ПРИчИН, ПОчеМу Вы 
Не МОжеТе ПРОПуСТИТь:

1Высокий уровень спикеров — только звезды: 
Для вас мы пригласили гуру маркетинга из Москвы: Игорь Манн (автор бест-

селлеров — «Маркетинг на 100%», «Маркетинговая машина») и Самвел Авети-
сян (управляющий партнер маркетинговой компании «АрхИдея», экс-директор 
по маркетингу компании «Тинькофф»), а также директоров новосибирских ком-
паний.

2Только практические знания. 
Все спикеры — мастера своего дела, имеющие большой опыт. 

3Максимально насыщенная программа: выступления, обмен опытом, круглые 
столы и неформальные беседы. 

4Возможность завязать новые знакомства, обменяться опытом, найти новых 
партнеров по бизнесу. 

5Новые решения для вашего бизнеса.
За один день вы узнаете, что будет с маркетингом через два года, и как работать 

сейчас: креативно, нестандартно, чтобы ваши клиенты сказали Вау!

рЕВоЛюциоННыЕ 
ТЕхНоЛоГии МАркЕТиНГА оТ Гуру

11.11.11. 
в Новосибирске пройдет ТОП  - форум 
«Маркетинг будущего»

Вы узнаете новые, революционные 
технологии маркетинга от ведущих 

маркетологов России. 

СТОИМОСТь учАСТИЯ:
При оплате до 31 октября — 18 900 рублей.
При оплате с 1.11 по 11.11 — 20 900 рублей. 
Задать вопросы вы можете по телефону 
                                             (383) 3-802-862, 229-95-40, 
По электронной почте: center@charisma.ru 
Организатор: Центр бизнес  — 
                                  мастерства «Харизма» (Новосибирск)
http://charisma.ru 

прЕсс-рЕ Лиз

«Автоматизированные Системы Контроля» объявляют о вводе в экс-
плуатацию системы, позволяющей полностью автоматизировать работу 
топливозаправщиков на угледобывающих предприятиях Кемеровской 
области.

На данный момент подписано соглашение о модернизации всех топли-
возаправщиков на предприятиях холдинга ЗАО «Стройсервис».

Суть инновации такова: помимо стандартного комплекта навигаци-
онного оборудования и оборудования контроля расхода топлива топли-
возаправщики оснащаются дополнительными средствами модерниза-
ции  — монитором и табло. С его помощью набирается необходимое к 
выдачи количество топлива в литрах с последующей регистрацией вы-
данного топлива, времени отгрузки и транспортного средства, получив-
шего топливо. Важной особенностью системы является тот факт, что без 
идентификации водителя по средствам использования регистрирующих 
меток, в транспортное средство которого отпускается топливо топливо-
заправщиком, заправка не начнется.

На топливозаправщики ООО «Разрез Киселевский» (ХК «СДС-Уголь») 
данная система внедрена несколько месяцев назад. А  руководящий со-
став, диспетчера и служба безопасности ООО «Разрез Киселевский» уже 
успели оценить удобство и надежность систем, установленных компанией 
«АСК», а также сократили «утечку» топлива на разрезе.

***
Компания ООО «Автоматизированные Системы Контроля» лидер по 

внедрению комплексных систем мониторинга транспортных средств и 
оборота топлива на промышленных предприятий Кемеровской области. 
Является единственным сертифицированным региональным партнером 
ОАО «Навигационно-Информационные Системы» (НИС-ГЛОНАСС) 
на территории Кемеровской области и соответствует всем требованиям, 
предъявленным федеральным сетевым оператором в сфере навигаци-
онной деятельности. 

ООО «АСК» — официальный дистрибьютор топливных активаторов 
«Халфрид». 

уМНыЕ 
ТопЛиВо-

зАпрАВщики

ООО «Автоматизированные Системы Контроля»
г. Кемерово, ул. Карболитовская, д. 20

Тел.: 8 (3842) 59-73-12, 45-45-91
www.ask-glonass.ru 

сТАГНАциЯ иЛи МЕдЛЕННый росТ
«нас ожидает, скорее 

всего, медленный рост 
глобальной экономики 

в районе 1-2%. А это 
означает низкие темпы 

российской экономики 
в целом. И если ничего 

дополнительного не 
произойдёт, очевидно, 

это скажется на 
всех показателях: 

на показателях 
бюджетной политики, на 

показателях, связанных 
с социальной политикой 

и на всём, что связано с 
финансовым сектором».

Аркадий Дворкович: «Главная проблема 
состоит не в том, что нет инструментов 

принятия решения, а в том, что отсутствует 
политическая воля» 

Евгений Ясин: «Масштаб кризиса, который 
начался в 2008 году, недооценен»

Петр Авен: «Россию ожидает, скорее, не 
кризис, а период длительной стагнации» 

Рост основных макРоэкономических показателей:Рост основных макРоэкономических показателей:
Предварительная оценка итогов 2011 года

mailto:center@charisma.ru
http://charisma.ru
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НА ВыДАчу
Кирилл  Классен, заместитель 

управляющего Кемеровским от-
делением Сбербанка, говорит, что 
в этом году банк ощущает рост 
спроса на крупные кредиты. За 9 
месяцев текущего года кредиты 
суммой свыше 500 тыс. рублей в 
общем объёме потребительских 
кредитов составили 3% по коли-
честву (всего 431) и 12% по сумме 
(265,7 млн рублей) от общего объ-
ёма выданных потребительских 
кредитов. При этом за весь про-
шлый год банк выдал 266 таких 
кредитов на общую сумму 166,8 
млн рублей (2% по количеству и 9% 
по сумме от общего объёма). 

В  К е м е р о в с к о м  ф и л и а л е 
Промсвязьбанка рост более ощу-
тимый. Если в розничном портфеле 
в количественном и денежном вы-
ражении в 2010 году крупных кре-
дитов (исключая ипотечные креди-
ты и кредиты по программам VIP) 
было 5,6% и 28,8% соответственно, 
то  в 2011 году кредиты свыше 500 
тыс. рублей уже составляют 7,4%  
и  37,2% соответственно.   

Управляющий РОО «Кузбас-
ский» Сибирского филиала ВТБ24 
Аркадий чурин сообщил «Авант-
ПАРТНЕРу», что в текущем году 
доля крупных кредитов в потре-
бительском портфеле составляет 
около 5,7% (годом ранее — около 
4,4%, то есть рост на 30%), по сум-
ме выдачи доля таких кредитов 
составляет 24% (здесь также от-
мечен 30%-й рост по сравнению с 
предыдущим годом). 

Светлана Головня, директор 
по розничному бизнесу Аль-
фа-Банка в Кемерове (здесь от 
общего кредитного портфеля, 
кредиты свыше 500 тыс. рублей 
составляют сейчас около 15%) 
поясняет, что рост этого сектора 
обусловлен не только реальной 
потребностью людей в креди-
товании, но и конъюнктурными 
соображениями заёмщиков: 
«После 2010 года количество та-
ких кредитов выросло в связи со 
спросом населения на перекре-
дитование. Так как в  2011 году 
условия банков, в том числе по 
процентным ставки, были сниже-
ны, это и вызвало потребность у 
населения минимизировать про-
центы по имеющимся кредитам». 
Как раз в последнее время, обра-
щает внимание Светлана Голов-
ня,  условия в Альфа-Банке одни 
из самых привлекательных: «Что 
касается процентной ставки, она 
минимальная — 14,99% годовых. 
Условия и подход к каждому 
клиенту индивидуальны, зависят 
от дохода клиента, его кредитной 
истории. Сроки кредитования от 
1 года до 5 лет, для физических 
лиц без залога и поручителей».

Кирилл Классен говорит, что 
условия Сбербанка для получения 
кредита суммой свыше 500 тыс. 
рублей, такие же, как и для полу-
чения потребительского кредита с 
меньшей суммой. Для оформления 
кредита потенциальному заем-
щику необходимо предоставить 

лишь следующие документы: 
заполненное заявление-анкету; 
паспорт гражданина Российской 
Федерации с отметкой о регистра-
ции; документы, подтверждающие 
финансовое состояние и занятость 
(для клиентов, не получающих за-
работную плату на счёт, открытый 
в Сбербанке России). А буквально в 
октябре Сбербанк России улучшил 
условия кредитования — в 2 раза 
увеличил максимальную сумму 
кредита: по потребительским 
кредитам без обеспечения клиент 
может получить максимальную 
сумму кредита 1,5 млн рублей, по 
кредиту под поручительство фи-
зических лиц — до 3 млн рублей. 
Процентные ставки — от 12,15% 
годовых (по кредитам в долларах 
США и евро для клиентов, полу-
чающих заработную плату на счёт, 
открытый в банке, при наличии 
«хорошей» кредитной истории в 
банке). 

В Промсвязьбанке для полу-
чения кредитов тоже достаточно 
паспорта, справки о доходах и ко-
пии трудовой книжки как для рас-
смотрения заявки на кредит в 30 
тыс. рублей, так и суммы в 1,5 млн 
рублей. По отдельным программам 
пакет для рассмотрения заявки 
ещё меньше — справки и трудовой 
книжки не требуется. При этом 
банк не потребует поручителей 
или залога.  Для желающих полу-
чить кредит в сумме нескольких 
миллионов и даже десятков милли-
онов, в Промсвязьбанке действуют 
специальные программы – в этом 
случае документов больше, но всё 
равно быстро и для платёжеспо-
собных клиентов доступно, говорит 
Андрей Кундус, начальник отдела 
розничных продаж и клиентского 
обслуживания Кемеровского фи-
лиала ОАО «Промсвязьбанк». 

Аркадий Чурин уверяет, что 
требования к заёмщикам в ВТБ24 
стандартны и мало отличаются от 
других банков, а процесс  полу-
чения кредита в этом году стал 
проще и комфортнее для клиента. 
Так, недавно в банке было изме-

нён порог предоставления копии 
трудовой книжки — сейчас её 
нужно предоставлять на суммы от 
500 тыс. рублей (ранее было от 400 
тыс. рублей);  ускоряются сроки 
рассмотрения заявки, есть воз-
можность подать заявку по техно-
логии «Один визит»,  когда клиент 
в первый раз приходит только с 
паспортом, а все остальные до-
кументы доносит на получение 
кредита, таким образом, экономя 
свое время, потребительские кре-
диты предоставляются без залога 
на сумму до 3 млн рублей. 

Впрочем, директор Кемеров-
ского филиала ОАО «Банк Мо-
сквы» Валентина Скирневская, 
также отмечая рост доли крупных 
кредитов (сейчас в филиале это 
около 6% по количеству и порядка 
20% — в денежном выражении), 
замечает, что клиенты даже при 
улучшении условий после кризис-
ных лет стали осторожней: «В 2011 
году количество крупных кредитов 
выросло, но незначительно. 
Вообще, для посткризис-
ного периода характерно 
снижение кредитной 
активности населе-
ния. Наши клиенты 
по сравнению с пе-
риодом с 2005-2008 
годов, когда рынок 
потребительского 
кредитования по-
казал очень значи-
тельный рост, стали 
меньше кредито-
ваться как в количе-
ственном выраже-
нии, так и снизили 
сумму запрашива-
емых кредитных 
средств, в частности 
по программе Бан-
ка Москвы «Кредит 
наличными» (сумма 
кредита от 50 тыс. до 3 
млн рублей).  В настоя-
щее время средний размер 
кредита составляет около 190 
тыс. рублей».

КОМу НужНО БОЛьШе
Оценки, подобные тем, что даёт 

Валентина Скирневская, выска-
зывают представители и других 
банков. Как заметил один из со-
беседников «Авант-ПАРТНЕРа», 
действительно, сейчас клиенты 
стали более сдержанны при кре-
дитовании. Не исключено, что по-
следние повышение ставок может 
тоже заставить кого-то лишний 
раз подумать, добавляет сотруд-
ник одного из банков: «В конце-
концов, если даже процентная 
ставка будет по силам заёмщику, 
его может отпугнуть от кредита 
общая нестабильность на финансо-
вых рынках и предчувствие нового 
кризиса».

Как считает Валентина Скир-
невская, исходя их этого, прогно-
зы по сектору крупных потреби-
тельских кредитов давать крайне 
сложно: «Всё будет зависеть от 
общего состояния экономики Рос-
сии вообще и Кузбасса в частности. 
С нашей точки зрения  существу-
ет прямая зависимость — уровня 
кредитной активности населения, в 

том числе и этом сегменте, от обще-
го уровня доходов наших граждан».

Вместе с тем большинство опро-
шенных «Авант-ПАРТНЕРом» 
банкиров сходятся на том, что 
крупные кредиты в потребитель-
ском портфеле кредитных орга-
низаций будут расти и дальше. 
«Мы планируем дальнейший рост 
потребительского кредитования за 
счёт клиентов малого бизнеса и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
а также за счёт корпоративных 
клиентов, получающих заработ-
ную плату на пластиковых карты 

банка. До конца 2011 года плани-
руется увеличить выдачу потре-
бительских кредитов на 40% по 
отношению к текущему году», —
заявил Аркадий Чурин. «В послед-
нее время строятся новые районы, 
появляется спрос на приобретение 
квартир и домов. Приобретая квар-
тиру, необходимо сделать ремонт, 

купить 
но-

в у ю 
мебель, бы-

товую технику. Всё 
вместе это составляет довольно 
крупные суммы. Поэтому, спрос 
на кредиты свыше 500 тыс. рублей 
при таких лояльных условиях бу-
дет возрастать», — считает пред-
ставитель Альба-Банка.

Во многом такой оптимизм бан-
киров обусловлен самой категорией 
крупных заёмщиков. Как правило, 
это ТОП-менеджеры и сотрудники 
стабильно работающих предпри-
ятий, поясняет Андрей Кундус. Это 
означает, что их доходы при любом 
развитии событий в ближайшее 
время, гораздо более стабильны, 
чем у большинства заёмщиков. 

Кирилл Классен из Сбербанка 
тоже говорит о «хорошей» кате-
гории применительно к крупным 
кредитам: «Большинство креди-
тов суммой свыше 500 тыс. рублей 
в банке выдаётся по технологии 
«Кредитная фабрика». В связи 
с большой суммой, как правило, 
кредит выдаётся клиенту с до-
ходом средний и выше среднего, с 
высшим образованием, имеющим 
стабильный «белый» доход и хоро-
шую кредитную историю». 

По словам Аркадия Чурина, 
за крупными кредитами в банк 
обращаются клиенты в возрасте 
от 30 до 50 лет, со стабильной за-
нятостью (72% имеют за послед-
ние 3 года одно место работы), с 
высшим или средним специаль-
ным образованием, в должности 
от руководителя среднего звена 
и численностью сотрудников в 
организации от 100 человек (по 
продукту «Коммерсант» — в ос-
новном организации до 10 человек). 
Следовательно, для банка уже по-
казательно, что в самые тяжёлые 
моменты прошлых трёх лет, эти 
потенциальные клиенты имели 
достойный кредита доход.

Валентина Скирневская добав-
ляет к этим категориям руководи-
телей среднего звена различных 
государственных структур либо 
бюджетных организаций, тоже 
стабильных клиентов для банков 
(даже в самые сложные кризисные 
месяцы они не лишались доходов).

Банкиры подчёркивают, что, 
как правило, крупные заёмщи-

ки-представители малого бизнеса 
используют потребительские кре-
диты по личному назначению, а не 
для «дела».

«Основное потребление круп-
ных кредитов направленно на при-
обретение автотранспорта, ремонт 
квартир и покупку земли. Посколь-
ку именно эти покупки требуют 
больших денежных отвлечений 
из семейных бюджетов», отмеча-
ет представитель Просвязьбанка.

«Потребительские кредиты, 
в том числе крупные, выдаются 

на цели личного потребления. 
Клиент вправе потратить полу-
ченный кредит на любые цели, 
в том числе на приобретение 
товаров длительного поль-
зования, отпуск, приобре-
тение предметов роскоши, 
приобретение объектов не-
движимости и автомобиль, 
и так это, как правило, и 
происходит», — добавляет 
Кирилл Классен.

«Основные потребно-
сти наших клиентов — это 

покупка автомобиля или 
квартиры. Кроме того, в Аль-

фа-Банке есть целевые и не-
целевые программы под залог 

имеющийся недвижимости», – от-
мечает Светлана Головня.

«В нашем банке физические 
лица берут крупные  потребитель-
ские кредиты именно на цели, на 
которые они изначально ориен-
тированы, — говорит Валентина 
Скирневская. — В случае если в 
момент подачи заявки физлицо 
обозначает потребность в заём-
ных средствах для их вложения в 
свой бизнес ему рекомендуют об-
ратиться в другое подразделение 
филиала за кредитными продукта-
ми, предназначенными для малого 
бизнеса, в частности в настоящее 
время по этим программам сейчас 
можно получить до 1 млн рублей 
без предоставления залога». В 
Промсвязьбанке аналогичный под-
ход. «В банке разработано  8 специ-
альных программ кредитования 
для предприятий и собственников 
малого и среднего бизнеса. Поэто-
му для нас это непересекающиеся 
сектора», — утверждает Андрей 
Кундус.

Правда на рынке встречается 
и другая практика. «Из крупных 
кредитов, выданных нами в 2011 
году, половина пришлась на кре-
дитный продукт «Комменсант», 
для получения которого не требу-
ется обеспечение. Кредит выдает-
ся индивидуальным предприни-
мателям или владельцам малого 
бизнеса (на развитие бизнеса или 
личные цели). Остальные суммы 
преимущественно выдаются на 
покупку недвижимости, крупный 
ремонт или рефинансирование 
кредитов в других банках», — рас-
сказывает Аркадий Чурин. А в 
Альфа-Банке кредит предостав-
ляется на любые цели, поэтому 
клиенты могут использовать эти 
деньги, как в своём бизнесе, так и 
на личные цели. Здесь, как гово-
рится, все средства для клиента 
будут хорошо. Вопрос будет толь-
ко в том, чтобы вовремя провести 
грань между личным и бизнес-
бюджетами, заметил «Авант-
ПАРТНЕРу» представитель од-
ного из банков. Исходя из сегод-
няшней нестабильной ситуации 
на финансовом рынке, считает он, 
для банков актуальность чёткого 
разделения личных и предприни-
мательских трат может вновь, как 
в кризисные месяцы 2008-2009 гг. 
заметно возрасти.

Александра Фомина

МАЛЕНькиЕ БоЛьшиЕ зАёМщики
на днях замглавы Минэкономразвития Андрей Клепач заявил об уве-
ренном росте объёма потребительского кредитования в стране. По 

итогам года, согласно прогнозу министерства кредитные портфели 
банков в этом секторе могут вырасти на 30% по сравнению с про-

шлым годом, демонстрирую восстановление после кризиса. И хотя 
сами банкиры оценивают рост немного скромнее — 20-25%, мало кто 
сомневается в том, что этот сегмент кредитования и в ближайшие 
годы будет увеличиваться даже, несмотря на начавшееся повышение 
кредитных ставок. особые надежды банкиры возлагают на крупных 
заёмщиков, заинтересованных в получении кредитов на сумму свыше 

500 тыс. рублей. Как уверяют представители кузбасских банков, в 
последнее время эта категория клиентов стала увеличивать свою 

долю в общем объёме кредитования.

Восемь из двадцати крупнейших розничных банков, в октябре 
подняли планку кредитных ставок или собираются это сделать. 
Повышение составило  от 0,5 до 3,1 процентных пункта. Такой шаг 
российских кредитных организаций эксперты объясняют ускоре-
нием темпов инфляции, падением рублёвого курса, косвенным след-
ствием рыночной нестабильности в Европе.

Процентная ставка по кредитам в 2011 году без обеспечения в 
рублях колеблется в районе от 17,1 до 19,9%. Для кредитов с обеспе-
чением она немного ниже — от 15,3 до 17,9% годовых.
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Как заявил на открытии вы-
ставки гендиректор ОАО «Куз-
басский технопарк» Сергей Мура-
вьёв, сегодня 28 инновационных 
компаний региона являются рези-
дентами технопарка. За неполные 
четыре года существования в ке-
меровской области технопарка эти 
предприятия уже привлекли по-
рядка 3 млрд рублей инвестиций, 
открыли почти 900 рабочих мест 
и уже начали приносить доходы 
в бюджет (во все уровни бюджета 
поступило около 250 млн рублей 
налогов). Но сегодня, как считает 
руководитель технопарка, важно 
в целом оценить инновационный 
потенциал региона. Для этого тех-
нопарк выступил с инициативой 
создания на базе своего бизнес-ин-
кубатора своеобразной площадки 
для знакомства с инновационными 
ресурсами всего Кузбасса. 

«Новые технологии и инновации 
необходимы всем отраслям эко-
номики, социальной сфере. Наша 
задача — находить интересные 
решения везде. И мы бы хотели, 
чтобы технопарк был центром 
притяжения кузбасских иннова-
ций»,  — заявил Сергей Муравьёв.

С таким подходом согласились 
и сами участники выставки – всего 
их было три десятка. 

Ирина Ганиева, проректор 
по научной работе Кемеровского 
государственного сельскохозяй-
ственного института, считает, 
что «любое общение инноваторов 
имеет пользу. А если предостав-
ляется возможность «пощупать» 
инновации, как на выставке, – это 
апогей инновационной деятель-
ности!». По словам Вадима Сева-
стьянова, директора Кузбасского 
регионального отделения Сибир-

ского филиала ОАО «МегаФон», 
выставка компании «очень инте-
ресна»: «Инновации сегодня, по-
жалуй, самая обсуждаемая тема. 
«МегаФон», как оплот инноваций 
в мобильной связи, представил 
на этой выставке как новинки 
мобильной связи будущего, так и 
те полезные технологии, которые 
помогают кузбассовцам в отдалён-
ных территориях связываться с 
«большой землей». Директор ООО 
«Полимер-Вектор» из Красноброд-
ского (специализируется на пере-
работке упаковки от аммиачной 
селитры в гранулы полипропиле-
на) Владимир Рогов пояснил, что 
сейчас его компания претендует 
на статус резидента технопарка, 
а также на господдержку проекта 
расширения своего бизнеса, пред-
усмотренную областным законода-
тельством. И участие в выставке, 
которую посетили представители 
власти, инвесторы, потенциаль-
ные покупатели продукции, это 
большое подспорье не только в 
продвижении продукции. 

В рамках выставки прошли 
тренинги, семинары и заседания 
«круглых столов», в ходе которых 
можно было получить информа-
цию о подходах к развитию инно-
ваций в Кузбассе. Виктора Громо-
ва, гендиректора недавно отрытого 
кемеровского ООО «Малая меха-
низация» (производит утеплитель 
на целлюлозной основе «Эковата») 
особо заинтересовали «круглые 
столы» по проблемам ресурсо- и 
энергосбережения, прошедшие 
в рамках выставки: «Это наша 
целевая аудитория. Необходимо 
больше знать рынок, на котором 
мы работаем. А потенциальным 
клиентам мы представили свой 

продукт, который в Кузбассе ранее 
не производился». 

Комплексный же подход к ре-
сурсосбережению был представ-
лен на выставке кемеровским ООО 
«Инновация». По словам его ди-
ректора Александра Варнавского, 
компания проводит энергетические 
обследования, на базе результатов 
которого проектирует и монтирует 
энергосберегающее оборудование 
и приборы учёта. Прокопьевское 
ООО «Электропром» — единствен-
ный в регионе промышленный 
производитель промышленных и 
уличных светодиодных светильни-
ков, демонстрировал посетителям 
выставки свои решение вопро-
сов энергосбережения: уличные 
светильники. Кемеровское ООО 
«Стройиндустрия» представило 
свои стройматериалы, произведён-
ные с добавлением золошлаковой 
смеси кемеровских энергостанций. 
Материалы, по заверению руковод-
ства компании, экономичней ана-
логов, выпущенных с добавлением 
песка, на 30%.

Интересно, что на эту особен-
ность выставки — явный уклон в 
сторону ресурсосберегающих тех-
нологий, — обратили внимание и 
волонтеры. По мнению Валентины 
Головановой, студентки РГТЭУ, 
возглавлявшей группу из 17 волон-
теров, они получили эффект «два в 
одном»: опыт организации солидного 
мероприятия и бесценную информа-
цию из первых рук об основных на-
правлениях инновационного разви-
тия региона. При этом, по ее словам, 
для них было неожиданной столь 
высокая активность кузбасского 
бизнеса в разработке и применении 
новых материалов, экологически 
доброжелательных технологий.   

Вообще, как заметили руково-
дители технопарка, несмотря на то, 
что при приглашении участников 
на выставку не было никаких огра-
ничений по сферам деятельности 
инноваторов, в основном экспо-
ненты представили новые решения 
именно по ресурсосберегающей 
тематике, переработке отходов. 
Такие же проекты, к слову, прева-
лируют и в самом технопарке. Что, 
по мнению организаторов, весьма 
показательно. Инновации, собран-
ные под крылом технопарка, с од-
ной стороны, создают сегодня аль-
тернативу индустриальному Куз-
бассу, а с другой — представляют 

решения проблем, накопленным в 
области в силу его промышленной 
специфики. И как знать, возможно, 
это направление может стать клю-
чевым для организации в регионе 
больших инновационных форумов, 
аналогичных тем, что проводятся 
в Новосибирске и в Томске.  Как 
пояснил Сергей Муравьёв, после 
подведения итогов первой выстав-
ки необходимо будет  «продвигать 
проект регионального уровня» для 
более масштабного охвата всех за-
интересованных сторон — самих 
инноваторов, власти и бизнеса, 
нуждающегося в инновационных 
решениях.

ТЕхНопАрк – иННоВАции. 
дАЛЕЕ – ВЕздЕ

Показать ресурсы и потенциал действующих и рождающихся инновационных 
предприятий области была призвана Первая региональная выставка  «Уни-
кальный Кузбасс. Территория инноваций», которую провёл Кузбасский Тех-
нопарк в Кемерове с 25 по 28 октября. И по признанию участников выставки, 
она стала очередным шагом технопарка в продвижении инновационных раз-
работок к потребителю. организаторы пообещали проанализировать первый 
опыт, и трансформировать его в новый проект.

На своём очень скромном — 
по размерам — стенде МегаФон 
представил новинки сезона фор-
мата 3G. Настоящим хитом стал 
планшетный компьютер Samsung 
Galaxy Tab 8.9. Знатоков процес-
са впечатлили его возможности: 
двухъядерный процессор, возмож-
ность подключения к сетям Wi-Fi и 
три месяца в подарок бесплатного 
интернета от МегаФона — вот 
предложение ведущего общерос-
сийского оператора связи.

Более 19 Мегабит в секунду в 
сетях Wi-Fi и от пяти мегабит — в 
сети третьего поколения Мега-
Фона  — именно такой результат 
показал новый планшетный ком-
пьютер Samsung Galaxy Tab 8.9. 
Два ядра и уникальная начинка 
могут позволить и больше, глав-
ное, чтобы сети поддерживали, 
уверены в руководстве МегаФо-
на. Уверены они и в другом  — не-
обходимости постоянного непре-
рывного развития на пути раз-
вития инноваций.

— Наверное, все компании 
мобильной связи стремятся к раз-
витию, — сказал в своём интервью 
на открытии выставки Вадим Се-
вастьянов, директор Кузбасского 
регионального отделения Сибир-
ского филиала ОАО «МегаФон».  — 

Мы также стремимся представить 
самые передовые разработки, 
которыми обладаем и которые хо-
тим сегодня же предложить для 
пользования потребителям. Всё 
представленное здесь — результат 
активной работы нашей компании. 
И если вам понравилось что-то из 
того, что вы сегодня впервые уви-
дели на этой выставке, мы готовы 
предоставить это оборудование и 
эти технологии для ваших нужд 
уже сегодня.

Помимо главного экспоната по-
сетители выставки смогли в оче-
редной раз оценить и другие «гад-
жеты» от МегаФона. Это видеока-
мера, которая, работая в сети 3G, 
может в реальном времени инфор-
мировать вас о том, что происходит 
у вас дом, в офисе, в гараже или на 
даче. WF-роутер, способный одно-
временно «раздавать» интернет-
связь двадцати пользователям. 
SMS-розетка  — неотъемлемая 
часть «умного дома». «Мини-ба-
зовая станция», преобразующая 

канал проводного интернета в 
сеть мобильной связи для мест, 
где она не доступна. Завоевавший 
огромную популярность в Кузбас-
се, «стационарный» мобильный 
телефон…

И всё это сделано в Кузбас-
се?  — может задать вопрос посе-
титель выставки.

Нет.
Но это в Кузбассе — работает. 

Так отвечают на вопрос предста-
вители МегаФона.

— Да, это не у нас разработа-
но, — говорит Остап Григорьянц, 
менеджер по связям с обществен-
ностью Кузбасского РО СФ ОАО 
«МегаФон». — Но это именно те 
разработки, которые мы дела-
ем доступными для Кузбасса. И 
сегодня всё это представлено на 
всеобщее обозрение, всё это мож-
но приобрести и всем этим можно 
успешно пользоваться. МегаФон 
даёт вам то, что надёжно работает. 
А это — тоже вклад в инноваци-
онное развитие нашего Кузбасса.

МЕГАфоН, кАк чАсТь 
ТЕрриТории уНикАЛьНосТи

25 октября в бизнес-инкуба-
торе Кузбасского технопарка 

открылась первая региональная 
выставка «Уникальный Кузбасс. 

Территория инноваций». Глав-
ной целью выставки, к проведе-

нию которой администрация 
технопарка готовилась около 

полугода, было показать потен-
циал региона и реальные дости-

жения в сфере инновационного 
развития кузбасских предпри-

ятий. но подбор участников 
выставки не замкнулся исклю-

чительно на местных разра-
ботчиках и производителях 

инновационной продукции, свои 
законные места в ряду постав-

щиков передовых технологий за-
няли и представители крупных 

общероссийских корпораций, 
работающих на развитие Куз-

басса. одним из ярких пред-
ставителей таких компаний 

стало Кузбасское региональное 
отделение Сибирского филиала 

оАо «МегаФон».

Вадим Севастьянов: «Мы стремимся 
представить самые передовые разра-
ботки, которыми обладаем и которые 

хотим сегодня же предложить для 
пользования потребителям»
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ными усилиями  — при помощи 
организации, существующей на 
тех же принципах доверия. Толь-
ко потенциал этой объединённой 
«копилки» гораздо больше, чем у 
двух-трёх ближайших соседей.

Наши пайщики  — люди небо-
гатые. У многих нет возможности 
при наступлении потребности в 
заёмных средствах обращаться к 
банкам, да банки и не будут рас-
сматривать их в качестве клиентов. 
А нам важен каждый. Наверное, 
именно поэтому за восемь лет су-
ществования нашего кооператива 
(и столько же лет абсолютно чест-
ной работы с каждым пайщиком) 
он стал прирастать филиалами в 
ближайших городах и посёлках: 
Ленинске-Кузнецком, Белове, 
Бачатском, Гурьевске, Зеленогор-
ске. Мы открыты перед законом и 
также открыты для всех. Резуль-
тат   — люди идут к нам.

Председатель правления един-
ственного действующего на сегод-
няшний день кемеровского КПК 
«Эталон» Андрей Фёдоров солида-
рен во мнениях со своим коллегой. 
Кредитные потребительские коо-
перативы, по его мнению  — наи-
более естественные финансовые 
институты в среде реальной жизни 
и экономики.

 — Нормальность существо-
вания кооперативов и эффектив-
ность их работы не раз подкрепля-
лась замечательными примерами 
результатов их деятельности. И 
примеры эти не далеко. На Алтае, 
к примеру, в начале прошлого века 
создавались и успешно развива-
лись целые «кооперативные ре-
спублики», способствующие про-
цветанию этого региона. Создава-
лись они совершенно естествен-
ным путём   — на доверии людей 
друг к другу, а вот разрушались, 
к несчастью, искусственно, воле-
вым путём. Мировое сообщество 
даёт интересную статистику по 
степени развития кооперативно-
го движения (показатель охвата 
населения на 2008 год) в разных 
странах. В США — 43,7%, в Ка-
наде   — 47,3%. Россия пока что 
в этом плане, с показателем 0,2% 
чуть-чуть отстаёт от Эстонии 
(0,3%). Думаю, что это результат 
подрыва доверия людей к финан-
совым объединениям, порождён-
ный дельцами многочисленных 
«пирамид». Кредитные потреби-
тельские кооперативы не имеют 
к ним никакого отношения, ну а 
восстанавливать людское доверие 

предстоит нам самим  — через 
примеры собственной открытости 
и честной работы.

ДОВеРИе 
В РАМКАХ зАКОНА
С 4 августа 2011 года в России 

вступило в силу новое законода-
тельство, касающееся деятельно-
сти кредитных кооперативов. Те-
перь законом определены условия 
создания саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО), объединяющих 
кредитные потребительские коо-
перативы и обеспечивающие га-
рантии для их пайщиков. Контроль 
деятельности СРО будет осущест-
влять  Федеральная служба по фи-
нансовым рынкам. На вступление в 
СРО кооперативам было отведено 
три месяца. С 4 ноября кредитные 
потребительские организации, не 
вошедшие в зарегистрированные 
в законном порядке СРО, не смогут 
осуществлять свою деятельность. 
Всё это  — на момент вступления 
закона в силу  — породило серьёз-
ное волнение на рынке финансовой 
потребкооперации. Ведь к 4-му 
августа в стране оказалось всего 
два зарегистрированных СРО  — 
в Москве и Волгограде. Выход из 
создавшегося положения коопера-
тивы искали по-разному.

Первым кузбасским коопера-
тивом, вступившим в уже зареги-
стрированое СРО «Кооперативные 
финансы», стал новокузнецкий 
КПК «Оберег». Его деятельность 
была проверена, итогом чего стала 
возможность продолжать дальней-
шую работу.

Вот как оценивает принятие 
нового закона директор КПК «Обе-
рег» елена Алексеюк.

 — Вступивший в силу закон 
одновременно является гарантом 
снижения риска для пайщиков 
в кредитных кооперативах. Так, 
например, закон установил 8 нор-
мативов финансовой устойчивости 
кооперативов. К ним относятся 
требования к отчислениям в ком-
пенсационный фонд СРО, из кото-
рых будут выплачиваться деньги 
в случае закрытия какого-либо 
кооператива. В случае банкрот-
ства кооператива, входящего в 
СРО, каждый сберегатель может 
рассчитывать на первоочередную 
компенсацию до 700 тысяч ру-
блей   — по аналогии с той суммой, 
на возврат которой могут претен-
довать вкладчики банков, чьи де-
позиты застрахованы. Также для 
кооперативов введены стандарты 

обязательное участие кооперати-
ва в СРО.

Думаю, что нормативные огра-
ничения закона (касающиеся чис-
ленности кооперативов для созда-
ния СРО) справедливы, поскольку 
их снижение приведут к значи-
тельному увеличению количества 
СРО кредитных потребительских 
кооперативов, что усложнит кон-
троль и надзор как за деятельно-
стью кредитных потребительских 
кооперативов, так и за деятель-
ностью СРО таких кооперативов. 
Кроме того, снижение нормативов 
по минимальному числу членов 
СРО кредитных потребительских 
кооперативов может привести к 
существенному снижению раз-
мера компенсационного фонда 
СРО кредитных потребительских 

кооперативов и, как следствие, 
уровня финансового обеспечения 
имущественной ответственности 
членов такой саморегулируемой 
организации.

Такое мнение поддерживают 
далеко не все представители коо-
перативного движения в Кузбассе.

Анатолий Гырдымов сравни-
вает размеры паевых взносов в 
московское СРО с приемлемыми 
размерами (по мнению руковод-
ства большинства сибирских 
кооперативов). Точные суммы 
не озвучиваются,  но размер 
превышения   — примерно в во-
семь раз.

Андрей Фёдоров обращает вни-
мание на трудности, связанные как 
с удалённостью от столицы, так и с 
«московской спецификой» деловых 

отношений, попросту не оставля-
ющей никаких шансов для про-
винциалов в решении каких-либо 
вопросов. Кроме того, его поражает 
прописанная в законе норма  — не 
менее 100 кооперативов. «Сибирь, 
конечно, велика,  — замечет Ан-
дрей Фёдоров,  — однако и на её 
просторах трудно отыскать, а тем 
более объединить такое количе-
ство малых финансовых инсти-
тутов».

Сибиряки (из числа не прим-
кнувших к Москве) нашли выход 
в создании собственного неком-
мерческого партнёрства  — на 
базе КПК «Юргинский машино-
строитель» для формирования в 
дальнейшем СРО. На сегодняшний 
день этот проект состоялся  — на 
условиях объединения ещё с од-
ним НП.

 — Некоммерческое партнер-
ство «Сибирское кооперативное 
содружество» насчитывает более 
60 кредитных кооперативов,  — 
рассказывает Михаил Иванов.   — 
В основном это кредитные коо-
перативы Кемеровской области. 
Но к нам также присоединились 
и кооперативы из Владивосто-
ка, Хабаровского, Красноярско-
го, Краснодарского, Алтайского 
краев, Волгоградской области, 
Хакассии, Иркутска, Томска, Но-
восибирска. В октябре состоялось 
объединение двух некоммерче-
ских партнерств   — «Сибирского 
кооперативного содружества» и 
«Союзмикрофинанса». 13 октября 
это объединение НП получило 
статус СРО, в которой в общей 
сложности сегодня более 100 кре-
дитных кооперативов. Это боль-
шое достижение для нас, но впе-
реди большая и серьёзная работа.

Сергей Волков

фиНАНсоВый ВЕс ТНикпрофиЛь БизНЕсА 98

Мастер уже был весной этого 
года в Кемерово. Два дня позитивно-
го общения и плодотворной работы. 
Гуру успеха рассказал как добиться 
больше. На деловой площадке собра-
лись руководители и собственники 
бизнеса, которые заинтересованы 
в постоянном личностном росте. «У 
тебя всё получится, я в тебя верю!» 
Именно так, по мнению петербург-
ского бизнес-тренера, должен го-
ворить любой успешный человек 
людям своего окружения — коллегам 
по бизнесу, а также близким и дру-
зьям. Чем больше позитивной энер-

гетики мы даём окружающим, тем 
сильнее становимся. Стать сильнее 
Вадим Шлахтер предложил не от-
кладывать.  

одно из заданий Вадима Шлах-
тера: подойти к 5-ти человекам 
на улице  и дотронувшись до руки  
сказать «Ты сильный!», «Ты спра-
вишься!», «Я в тебя верю!», «Ты смо-
жешь!», «У тебя все получится!», 
«Ты сделаешь!». И посмотрите, как 
Вы себя потом будете чувствовать. 
Вы будете летать на крыльях 
оставшуюся часть дня. Именно 
поэтому это делает Вас сильнее.

Вот как отозвалась  екатерина 
МАКСИМОВА, стилист, визажист, 
участница тренинга: «Я, проходя 
по коридору позитива, которым 
нас напитывали я визжала про-
сто, потому что это кайф, это 
удовольствие. Когда я буду запу-
скать проект, мне надо, чтобы 
меня также поддерживали — это 
клёво, когда все люди с тобой, ког-
да все хотят твоей цели также, 
как и ты».

Семинар продлился два дня, а вот 
эффект от встречи у участников со-
храняется до сих пор. 

Вадим Шлахтер — уже легенда, 
но еще не тень из далекого прошлого. 
Он — наш современник, и еще мно-
гим доведется встретиться с ним на 
своем жизненном пути, пройти путь 
посвящения и обрести силу. 

Для тех, кто не успел пройти 
мастер-класс, есть приятная новость: 
в первых числах декабря Вадим 
Шлахтер вновь приедет в столицу 
Кузбасса. Так что у бизнесменов 
появится возможность прослушать 
курс «Жёсткие переговоры» и «Стра-
тегическая система контроля». 

Организатор семинара — ООО  
«Кемеровское Кадровое Агентство». 

Справки по тел. 34-94-24, 769-333. 
Приглашаем Вас пройти обучение!

В кЕМЕроВо ВАдиМ шЛАхТЕр!
Сегодня многие руководители компаний посещают и отправляют 

своих сотрудников на тренинги Вадима Шлахтера. Вадим 
Шлахтер — один из ведущих психологов-практиков России, автор 

оригинальных психологических методик, кандидат психологических 
наук, руководитель Международного Тренингового Центра, 

создатель «Школы победителей в России», автор книг: «Путь героя», 
«Психодинамика», «Искусство доминировать», «Сверхчеловек». 

Тренинги Вадима Шлахтера посвящены развитию интуиции, 
пробуждению резервных возможностей психики, подготовке к 

действиям в экстремальных ситуациях. Его учение нацелено на 
воспитание в человеке качеств победителя с несгибаемой волей, 

твёрдым желанием идти вперёд и непоколебимой уверенностью в 
своих силах. Шлахтер, при помощи своих тренингов, открывает 

в каждом человеке его сильные стороны, на которые и делается 
акцент. Ведь человек, который поверит в себя станет прекрасным 

работником с невероятным количеством идей, заинтересованным в 
достижении успеха не только для себя, но и для бизнеса.

В Кемерово Вадим Шлахтер!
4 декабря 2011 года.

С программой «жесткие переговоры!»

«Кемеровское Кадровое Агент-
ство» предоставляет широкий ком-
плекс услуг:

1. Подбор персонала.
2. Профессиональное консуль-

тирование руководителей и ме-
неджеров в области управления 
персоналом. Разработка и внедре-
ние проектов:

— «Подбор персонала»;
— «Система адаптации и на-

ставничества»;
— «Обучение и развитие пер-

сонала»;
— «Аттестация персонала»;
— «Формирование корпоратив-

ной культуры»;
— «Стандарт поведения на ра-

бочем месте»;
— «Формирование кадрового 

резерва Компании».
3. Оценка персонала методом 

Assessment Center.
4. «Mystery Shopper» — «Тай-

ный покупатель» .  “Mystery 
Employee”  — «Тайный сотрудник».

5. Диагностика социально-пси-
хологического климата в коллек-
тиве. 

6. Юридические услуги по тру-
довому праву. Кадровый аудит.

7. Проведение корпоративного 
обучения:

— «Эффективные продажи»;
— «Управление персоналом»;

— «Искусство работы с кли-
ентом»; 

— «Эффективные коммуника-
тивные навыки»;

— «Командообразование» и 
многое другое!

РеАЛИзОВАННые ПРОеК-
Ты БИзНеС – ОБучеНИЯ за 
последние 3  месяца:

1Семинары: «Эффективные про-
дажи»,  «Искусство работы с 

клиентами». Проводил Майкл Бэнг 
один из лучших международных 
тренеров по навыкам управления 
продажами и сервисом, он является  
бизнес-консультантом с 35-и летним 
опытом, Президентом “International 
School of Sales” («Международная 
школа продаж», Великобритания), 
победителем Международного 
конкурса на привлечение средств 
для Международного благотво-
рительного фонда (Швейцария) с 
присуждением ему титула «Лучший 
продавец 90-х годов». 

2Тренинг «Я-ПОБЕДИТЕЛЬ! Про-
водил Вадим  Шлахтер бизнес-

тренер, тренер личностного роста, 
автор 70 тренинговых программ. 

3Семинар «Уроки изобилия» про-
водила Правдина Наталия  — 

специалист по позитивной пси-
хологии, практикующий мастер 
фэн-шуй.

4Мастер-класс «Кайф, Драйв и 
карьера!» Ирина Хакамада.

ПРеДСТОЯщИе ПРОеКТы: 

1Вадим Шлахтер  является од-
ним из лучших в России тре-

нером-инструктором в области 
совершенствования физических, 
психологических и личностных 
качеств человека. Один из лучших 
психоаналитиков России. Созда-
тель «Школы Победителей». Имеет 
опыт профессиональной подготов-
ки элитных подразделений Мини-
стерства Обороны, ФСБ, МВД и 
других государственных структур, 
а также сотрудников служб без-
опасности и частных охранных 
предприятий. Кандидат психоло-
гических наук, Член-Корр РАО, 
профессор РАИ, мастер спорта по 
самбо и пулевой стрельбе. Автор 
множества книг и др.

1-2 декабря состоится  семинар-
тренинг: «Система стратегическо-
го контроля»  для специалистов 
службы безопасности, коммер-
ческих  директоров, начальников 
отделов продаж и собственников 
бизнеса. 

3-4 декабря пройдет семинар-
тренинг: «Жесткие переговоры»

2Март  2012 года- модный мастер-
класс с Ташей Строгой: «Искус-

ство быть стильной»

ООО «Кемеровское Кадровое Агентство» специализируется 
в области профессионального рекрутинга и кадрового 

консалтинга  более 11 лет!

К сожалению, последние два 
десятилетия настолько опорочили 
это весьма ценное изобретение, 
что само словосочетание перешло 
чуть ли не в разряд ненормативной 
лексики. 

ИСТОРИЯ 
«О КООПеРАцИИ»
История потребительских ко-

оперативов берёт своё начало в 
20-х годах позапрошлого века. 
Родились они (в качестве добро-
вольных объединений граждан) 
в Великобритании, где поначалу 
служили в роли благотворитель-
ных организаций. К 30-40-м годам 
кооперативы стали  — в противо-
вес укрепляющемуся капитализ-
му  — своеобразными «островами 
рыночной демократии». Членство 
в кооперативах подразумевало 
равноправие и наличие только 
одного голоса у каждого пайщика, 
ограничение числа паёв на одно 
лицо, одинаковую цену для всех за 
товары или услуги и (!)  — ведение 
всех расчётов исключительно за 
наличные деньги.

В начале XX века кредитные 
кооперативы начали активно раз-
виваться и в Российской Империи. 
«Общества взаимного кредита» 
стали наиболее распространенным 
видом банковских учреждений. 
Так, на 1 января 1914 года в Рос-
сийской империи вело деятель-
ность 1117 «обществ взаимного 

кредита» и свыше 13 «ссудо-сбе-
регательных и кредитных това-
риществ», объединявших более 
8,3 миллионов участников. Тогда 
граждане России ещё умели жить 
на доверии…

В Советском Союзе потребко-
операция получила распростра-
нение после опубликования в мае 
1923 года статьи В.И. Ленина «О 
кооперации». Суть её сводилась 
к необходимости обобществления 
средств производства по примеру 
простейших видов крестьянских 
общин  — при финансовой, имуще-
ственной и налоговой поддержке 
государства.

Потребительская кооперация 
в СССР в основном охватывала 
заготовительно-торговую сферу 
(сеть потребсоюзов). Позже стали 
появляться и другие виды коо-
перативов: жилищно-строитель-
ные, гаражные, дачные и, в том 
числе   — кредитно-финансовые. 
К 30-му году прошлого века их 
деятельность была прекращена.

Сегодня кредитные союзы соз-
даются в виде кредитных потре-
бительских кооперативов в соот-
ветствии с Федеральным законом 
№ 190-ФЗ от 18 июля 2009 года «О 
кредитной кооперации».

Законом выделяется два типа 
кредитных кооператива. «Первый 
уровень»  — кредитный потреби-
тельский кооператив граждан   — 
сообщество, членами которого 

являются исключительно физи-
ческие лица. «Второй уровень» — 
кредитный кооператив, членами 
которого являются исключительно 
кредитные кооперативы.

В начале 1990-х годов в Рос-
сийской Федерации появились 
первые кредитные кооперативы. 
Их активный рост начался ещё в 
девяностых. Одновременное по-
явление на свет «финансовых 
пирамид» нанесло огромный урон 
кооперативному движению. Од-
нако кооперативы, несмотря ни на 
что выжили и довольно успешно 
продолжают свою деятельность.

КузБАСС 
КООПеРАТИВНый
По официальным данным, в 

Кемеровской области зарегистри-
ровано около 200 потребительских 
кооперативов. Абсолютным лиде-
ром по количеству действующих 
кооперативов и состоящих в них 
пайщиках, среди городов Кузбасса 
является Юрга. Первый кредит-
ный потребительский кооператив 
здесь был создан почти двадцать 
лет назад, на сегодняшний день он 
является крупнейшим в области. 
Вот как описывает процесс его соз-
дания Михаил Иванов, генераль-
ный директор КПКГ «Юргинский 
машиностроитель», директор НП 
«Сибирское кооперативное содру-
жество».

 — История нашего кооперати-
ва началась в 1992 году, в период 
кризиса во всех сферах жизни, 
острой напряжёности в социаль-
ной сфере. Завод, на котором до 
перестройки работало почти 25 
тысяч человек, практически стоял. 
Изыскивалась любая возможность, 
позволяющая выжить.

Будучи в то время председате-
лем совета трудового коллектива 
ПО «Юрмаш», я ежедневно встре-
чался с людьми, которые остро 
нуждались в помощи и финансо-
вой поддержке. Познакомившись 
с деятельностью первых (в новой 
истории российского кредитного 
движения) кредитных союзов, по-
нял, что это  — одна из возможно-
стей решения материальных про-
блем работников завода, и пред-
ложил заводчанам создать свой 
кредитный кооператив. И после 
многочисленных встреч с людьми, 
400 человек высказалось за всту-
пление в кредитный кооператив, 
и 11 февраля 1993 года состоялась 
учредительная конференция. 
Здраво оценив ситуацию, решили 
в течение всего 1993 года кредитов 
не выдавать, а только накапливать 
денежные средства. Первые займы 
пайщики получили только в марте 
1994 года.

Большую помощь в развитии 
кредитного движения в России 
сыграл Всемирный совет кредит-

ных союзов, взяв своеобразное 
шефство над развивающимися 
кредитными союзами в России. 
Так в 1993 году в Юрге оказались 
четверо представителей Австра-
лийских кооперативных союзов 
во главе с Джеком Койном, пред-
седателем Сиднейского КС. Про-
должением этой встречи стало 
наше посещение Австралии, зна-
комство с работой австралийских 
КС, законодательной основой, 
нормами и правилами их дея-
тельности.

Нормы, правила и главные 
принципы организационной де-
ятельности кредитных потреби-
тельских кооперативов достаточ-
но быстро распространились и в 
других городах Кузбасса. Причём 
областной центр не стал «зако-
нодателем мод» в кооперативном 
движении. В Кемерове зарегистри-
рованы всего 5-6 потребительских 
кооперативов, реально же работа-
ет из них всего один. Новокузнецк 
в этом плане гораздо более про-
двинулся, там действует не один 
десяток кооперативов. Но, самой 
благодатной почвой для развития 
кредитной потребкооперации ста-
ли малые города Кузбасса.

КРеДИТ ДОВеРИЯ
Весьма показательной – в плане 

создания, дальнейшего существо-
вания и роста кредитной потреби-
тельской организации граждан   — 
является история КПК «Солидар-
ность» из города Полысаево.

 — Мы создавали свой коопера-
тив и развивали его исключитель-
но на принципах взаимного дове-
рия,   — говорит основатель коопе-
ратива «Солидарность» Анатолий 
Гырдымов.  — Полысаево   — не-
большой городок, где все друг дру-
га знают. Сам я родился здесь, вы-
рос, живу всю жизнь и прекрасно 
знаю, чьей ответственности можно 
доверять. И, как раньше   — в труд-
ные минуты жизни   — люди шли 
занимать деньги исключительно 
под своё честное имя, теперь они 
делают то же самое, но совмест-

зА крЕдиТоМ – МиМо БАНкА
С момента появления в обществе денег люди 
очень быстро научились их использовать  не 

только по основному назначению  —  в качестве  
платежа. Попросту принялись деньги занимать 

или, напротив, одалживать. Толкала к этим и без 
того занимательным процессам вовсе не стремление 

как-то разнообразить свою жизнь, а напротив — 
суровая её изнанка. Со временем формы взаимоотдачи 

стали совершенствоваться, а совместившись с 
давно укоренившимися кооперативными формами 

объединения, достигли вполне совершенного 
и законченного образца. Им стал кредитный 

потребительский кооператив.

Михаил Иванов, генеральный директор КПКГ «Юргинский машиностроитель», 
директор НП «Сибирское кооперативное содружество».

Андрей Фёдоров, председатель правления единственного действующего на 
сегодняшний день кемеровского КПК «Эталон» 

елена Алексеюк, директор КПК «Оберег» 
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Одной из наиболее обсужда-
емых тем в последнее время в 
бизнес-сообществе становится 
очередная ожидаемая волна 
кризисных явлений в российской 
экономике. Так, прогнозы относи-
тельно их характера и длительно-
сти стали одной из центральных 
тем конференции «Российский 
банковский сектор: возможности 
и угрозы в новой реальности», 
которую в конце октября орга-
низовал Альфа-Банк для пред-
ставителей прессы в Москве. Со-
гласно прогнозам председателя 
совета директоров банковской 
группы «Альфа-Банк» Петра 
Авена, «Россию ожидает, скорее, 
не кризис, а период длительной 
стагнации. Модель роста эконо-
мики за счет роста потребления 
исчерпала себя, а увеличения 
инвестиций не происходит, и это 
является причиной стагнации. 
Когда кризис заканчивался, были 
оптимистичные прогнозы, сегод-
ня они сильно «просели». Даже 
прогноз роста ВВП в 4% сейчас 
выглядит оптимистично. Мы мно-
го говорили о причинах кризи-
са  — это остановка западного фи-
нансирования и падение цен». По 
словам эксперта, стоит ожидать 
дальнейшего оттока капитала из 
страны, падения цен на энергоно-

сители, а рынки капитала будут 
лишь слегка приоткрыты. 

По мнению Петра Авена и ряда 
других ведущих экспертов это пе-
риод продлится от трёх до пяти лет. 
Но есть и гораздо более пессими-
стичные прогнозы. Так, известный 
экономист, научный руководитель 
Национального исследовательского 
университета — Высшей школы 
экономики Евгений Ясин, ранее 

занимавший должность мини-
стра экономики России, оценивает 
предстоящий период стагнации в 
10-12 лет. 

Пока ведущие финансисты об-
суждают тенденции развития бан-
ковской системы страны в новых 
экономических условиях (об этом  
на стр. 5), малый и средний бизнес 
волнует вопрос собственного вы-
живания в условиях сжимающих-
ся рынков. Судя по цифрам офи-
циальной статистики, сокращение 
количества малого и среднего 
бизнеса в России уже началось. 
Так, по данным Федеральной на-
логовой службы России, в янва-
ре-сентябре 2011 года количество 
вновь созданных коммерческих 
организаций в России составило 
128,2 тыс., что на 33,2% меньше, 
чем за аналогичный период 2010 
года (192 тыс.) и на 24,4% меньше, 
чем за 9 месяцев 2009 года (169,5 
тыс.). Темпы прироста общего 
количества зарегистрированных 
коммерческих организаций в 2011 
году втрое меньше, чем в преды-
дущие 2 года. Данный процесс 
напрямую сказывается на рынке 
В2В — уменьшается количество 
потребителей, оставшиеся кли-
енты сокращают объёмы заказов. 

Существуют ли какие-либо ре-
цепты сохранения бизнеса в таких 
условиях? Какие из них выбрать 
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Совсем недавно  ведущий 
интернет-провайдер Кузбас-
са запустил на рынок уникаль-
ную услугу — Видеоконтроль.  
И вот на очереди новая опция 
для абонентов — запись звон-
ков. Уникальная услуга записи 
телефонных разговоров помо-
гает абонентам Good Line ана-
лизировать и контролировать 
работу сотрудников или уда-
ленных офисов, изучать работу 
клиентского отдела, повысить 
стандарты качества, а так же со-
хранять записи важных телефон-
ных конференций и переговоров. 
Все  входящие и  исходящие 
звонки можно прослушивать 
онлайн,сортировать по периоду, 
номеру и времени звонка. За-
писи хранятся в архиве до 3 ме-
сяцев, есть возможность скачи-
вать аудиофайлы на компьютер. 
Услуга «Запись звонков» так же 
позволяет оценить правомерность 

претензий клиентов в каждой 
конкретной ситуации,обеспечить 
и поддержать экономическую 
безопасность Вашей компании, 
исключить вероятность утеч-
ки коммерческой информации, 
снизить нецелевые расходы на 
связь — Ваши сотрудники не 
будут использовать служеб-
ные телефоны в личных целях.  
Закажите бесплатный тест ус-
луги по телефону 45-25-20 !  
Подробнее на сайте b2b.goodline.info  

   

сЕГодНЯ ТоЛько 
Good LIne МожЕТ 

прЕдЛожиТь БизНЕсу 
ТАкую усЛуГу! 

Руководители организаций 
часто сталкиваются с пробле-
мой, как эффективно и с мини-
мальными затратами создать 
внутрикорпоративный информа-
ционный ресурс, который решал 
бы  коммуникационные, органи-
зационные и HR-задачи — выход 
есть — это программный продукт 
«1С-Битрикс:Корпоративный 
портал». Что в нем особенного, 
чего нет в других подобных про-
дуктах?  — спросите Вы. Ответ 
прост — минимум затрат на при-
обретение и внедрение, решение 
внутрикорпоративных задач, 
использование привычных ин-
струментов из Веба (социальных 
сетей, мгновенных сообщений, 
поиска, облака тегов, форумов, 
блогов) для упрощения коммуни-
каций, высокая производитель-
ность — портал работает быстро 
и без сбоев даже при большой 
посещаемости и высоких пиковых 
нагрузках. Данный программ-
ный продукт представляет собой 
целую систему для создания и 
управления внутренним инфор-
мационным ресурсом компании. 
Она позволяет организовать со-
вместную работу сотрудников, 
оптимизировать внутренние ком-
муникации, автоматизировать 

бизнес-процессы и создать базу 
знаний компании. 

Вряд ли найдётся руково-
дитель, который не хотел бы 
повысить эффективность ра-
б о т ы  и  в о в л е ч е н н о с т ь  с о -
трудников  в  трудовой про-
цесс .  Программный продукт 
«1С-Битрикс:Корпоративный 
портал» позволяет эффективно 
взаимодействовать сотрудникам 
в ежедневной работе: создавать 
рабочие группы, вести обсужде-
ния, ставить и контролировать 
выполнение задач, планировать 
совместную деятельность в ка-
лендарях, публиковать отчеты 
и хранить документы. Ведь все 
мы знаем, что эффективные 
коммуникации между сотруд-
никами помогают сформиро-
вать единую информационную 
среду в компании, сделать про-
цесс внутреннего информиро-
вания простым и доступным. 
«1С-Битрикс:Корпоративный 
портал» содержит такие инстру-
менты для повышения эффек-
тивности внутренних комму-
никаций как: новостные ленты, 
рассылки, блоги, систему обмена 
мгновенными сообщениями, фор-
мирование списка сотрудников 
и телефонных справочников, 

корпоративная фотогалерея и 
видеотека, электронные курсы, 
графики отсутствий. Всё это 
ведет к формированию корпо-
ративной культуры, которую 
можно создать с помощью гото-
вого функционала, предусмо-
тренного в программном продукте 
«1С-Битрикс:Корпоративный 
портал». Если подвести итог вы-
шесказанному, получается, что 
«1С-Битрикс: Корпоративный 
портал» — продукт, который 
позволяет компании своими си-
лами развернуть корпоратив-
ный портал, интегрировать его в 
IT-инфраструктуру и уже через 
4 часа получить работающий 
проект, на котором сотрудники 
могут начать работу с докумен-
тами, создавать рабочие группы и 
наконец-то узнать, как выглядят 
их коллеги!

И н т е р е с у ю щ и е  В а с  в о -
просы можно задать по теле-
фону 67-07-27 ,  доб .  100  или 
e-mail: pleshkova@istline.net 

Всё про «1с»
РубРику ведет: ведущий специалист  «внедРенческого 
центРа «истлайн» светлана владимиРовна плешкова

В данной статье речь пойдет о новом 
классе программного обеспечения для 

автоматизации бизнес-процессов в 
компаниях малого и среднего бизнеса, 

а именно о программном продукте 
«1С-Битрикс:Корпоративный портал».

БЛицопрос БЛицопрос

СПОНСОР РУБРИКИ СПОНСОР РУБРИКИ

НА пороГЕ 
кризисА: 

кАк НЕ рАсТЕрЯТь 
друГ друГА?

для собственного бизнеса? Этим 
вопросам был посвящён круглый 
стол «Рынок В2В: эффективные 
инструменты привлечения клиен-
тов и организации продаж в усло-
виях стагнации», проведённый 26 
октября группой изданий «Авант» 
для профессионалов. 

Оптимистичный тон меропри-
ятию задал евгений Лямин, гене-
ральный директор ООО «Теле-
Эксперт», напомнив присутству-
ющим, что любой кризис — это, 
прежде всего возможности для 
развития и роста. По его мнению, 
ныне существующий малый биз-
нес в России уже приспособлен к 
выживанию в сложнейших эко-
номических условиях, к этому 
его приучила вся существующая 
система ведения бизнеса, а имен-
но необходимость конкурировать 
с государственными, окологосу-
дарственными и квазигосудар-
ственными компаниями на зара-
нее неравных условиях, умение 
выигрывать «псевдоконкурсы», а 
также использовать практику так 
называемого «откатинга». Кстати, 
последнее явление вызвало, по-
жалуй, самую живую и длитель-
ную дискуссию на «круглом сто-
ле». Мнения разделились. К при-
меру, по словам Евгения Лямина, 
«откат практически неистребим 
в условиях современной рос-
сийской экономики. Отсутствие 
каких бы то ни было коррупцион-

ных схем так же невероятно, как 
абсолютно экологически чистый 
Кемерово, а откат — это уже 
просто элемент себестоимости». 
Соответственно, для выживания в 
этих условиях бизнесу жизненно 
важно научиться работать с гос-
структурами. 

В то же время Олег Гуляев, 
директор ООО «Кемеровская 
веб-мастерская», обратил внима-
ние присутствующих на риски, 
которые несёт в себе подобная 
стратегия: «Попав в зависимость 
от такого источника заказов и фи-
нансирования, компания просто 
не сможет развиваться дальше 
и в итоге разучится полноценно 
конкурировать с теми, кто умеет 
хорошо работать без откатинга».

Евгений Лямин указал на наи-
более слабые места, которые, с его 
точки зрения, есть сегодня у реги-
онального малого и среднего биз-
неса, а именно: отсутствие регу-
лярного менеджмента и маркетин-
га, эффективной корпоративной 
культуры, мотивации персонала. 

Меры, которыми можно по-
высить выживаемость бизнеса в 
кризисных условиях. Главные из 
них — тотальная оптимизация ре-
сурсов (и, прежде всего, грамотная 
оптимизация налогообложения) и 
тотальный аутсорсинг: «Сплошь 
и рядом у малого бизнеса в штате 
работают бухгалтеры, кадровики, 
юристы, тогда как гораздо эф-

фективнее и экономичнее отдать 
эти функции на аутсорсинг». По 
мнению эксперта, в любом бизнесе 
можно заработать деньги, однако 
Евгений Лямин назвал ниши, ко-
торые, по его мнению, минимально 
заполнены. Среди них — частная 
медицина: «Самочувствие людей 
в кризис ухудшается, а частная 
медицина у нас плохо развита. Так, 
в Кемерове не оказывают услуги 
экстракорпорального оплодотво-
рения, а они очень востребованы. 
Ещё одно перспективное направ-
ление в медицинской сфере —
специализированные аптеки». К 
свободным нишам Евгений Лямин 
отнёс также частную педагогику 
(особенно в свете принятия в сле-
дующем году закона о бюджетных 
учреждениях) и рынок обслужи-
вания автомобилей: «Активная 
автомобилизация населения идёт 
уже несколько лет, но количество 
автотранспорта на тысячу человек 
ещё сильно отстаёт от европейских 
показателей, из чего следует, что 
этот рынок будет продолжать 
расти. А значит, будет расти по-
требности в автозапчастях, ав-
томойках, парковках и других 
услугах, связанных с обслужива-
нием автомобилей». Также Евгений 
Лямин отметил перспективность 
сотрудничества с оборонным ком-
плексом страны: «Опять мы «гро-
зим всему миру». А значит, тот, кто 
научится работать с армией, хоть 
портянки продавать, всегда будет 
шиковать!». 

Свой рецепт успешности бизне-
са предложил и Антон Басовский, 
управляющий партнёр внедрен-
ческого центра «ИстЛайн». По его 
мнению, нужно перестать возла-
гать ответственность за продажи 
лишь на отдел продаж, и перенести 
её на всех без исключения сотруд-
ников: «Что говорят о компании, 
её продукции и услугах ваши со-
трудники, выходя с работы — в 
общественном транспорте, в кру-
гу друзей? Рассказывают, какое 
замечательно дело они делают, 
или, наоборот, о том, что боятся 
пользоваться вашей продукцией 
сами? Естественно, в последнем 
случае никакая реклама вам уже 
не поможет». Кстати, эту идею, как 
выяснилось, разделяют практиче-
ски все без исключения участники 
круглого стола. Касательно рынка 

По мнению Евгения Лямина, ныне 
существующий малый бизнес 

в России уже приспособлен 
к выживанию в сложнейших 

экономических условиях

Антон Басовский считает, что 
нужно перестать возлагать 

ответственность за продажи 
лишь на отдел продаж, и 
перенести её на всех без 

исключения сотрудников
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Используете ли Вы социальные сети 
для продвижение вашего бизнеса?

Максим Кашулинский, генеральный директор Slon.ru
— Для нас продвижения в соцсетях очень важно. С февраля месяца – 

начало плотной работы с социальными сетями, доля заходов через соцсети 
на наш сайт выросла на 200%. 

Ведь друзья, например, в том же Facebook выполняют работу редак-
тора, выбирая интересную информацию, в том числе и для вас. Поэтому 
мы стараемся нарастить на группу и в Facebook, и в «В контакте».

Кстати, при сравнении посещаемости и группы в Facebook, полу-
чаются интересные результаты. Например, РИА Новости имеют очень 
большую посещаемость по сравнению с нами,  но у них очень маленькая 
группа в Facebook, тогда как у нас — одна из самых больших из всех 
СМИ. Для нас это показатель, что людям нравится та информация, ко-
торую мы размещаем и обновляем несколько раз в день. Мне кажется, 
самое главное — нужно почувствовать, как именно нужно общаться с 
этой группой и налаживать полноценное общение. И очень важно ещё 
как выглядит язык этого общения. Читатель должен слышать и слушать 
голос конкретного бренда.

евгений Облов, управляющий кемеровским филиалом Банка ВТБ:
— В этом году банк ВТБ принял решение выйти в социальные 

сети и создать отдельную площадку для освещения социальной де-
ятельности. С этой целью был создан отдельный интернет-ресурс  — 
сайт www.vtbrussia.ru, на котором публикуются эксклюзивные материа-
лы социальной деятельности банка, также были открыты страницы ВТБ 
на Facebook, Twitter, YouTube, где оперативно освещаются проекты и 
происходит  интерактивное общение с пользователями в виде опросов и 
конкурсов. На этих страницах можно найти новости культуры, спорта, 
интервью и репортажи, интересные факты и комментарии. А с 24 октября 
стала доступна официальная страница Группы ВТБ. 

Сегодня клиенты хотят не просто получать информацию, они хотят 
иметь возможность общаться, получать ответы на насущные вопросы, 
понимать, что их мнение важно для компании. Именно с этой целью и 
создана страница группы ВТБ, наша задача — организовать постоянный 
канал связи с клиентами, акционерами, сотрудниками банка и всеми, кто 
интересуется миром финансов. 

зинаида жук, руководитель отдела внешних коммуникаций Группы 
розничных компаний «Система РегионМарт»:

— Да, ресурсы социальных сетей группа компаний «Система Реги-
онМарт» использует. Однако не на все сто процентов, а только как ре-
кламную площадку — мы размещаем там рекламные баннеры. Чаще 
всего рекламу в соцсетях используем сезонно, то есть к праздникам или 

Окончание. Начало на стр. 10

значимым дням: Нового года, 23 февраля, 8 марта, 1 сентября. Активно пользуемся 
рекламной площадкой на сайте «Одноклассники.ру». Цель использования данного вида 
рекламы — увеличение количества контактов с предложениями за счёт расширения 
аудитории, увеличение посещаемости сайта компании. Реклама в соцсетях занимает 
не более 1% от общего объёма рекламы, используемой в компании. Увеличивать этот 
процент пока не планируем, достаточно текущей активности.

Остап Григорьянц, руководитель отдела по связям с общественностью Кузбасского 
регионального отделения Сибирского филиала ОАО «МегаФон»:

— Каждый день в своей работе мы используем социальные сети. Для меня пре-
имущественно большую роль играет Twitter и Facebook, с ними я начал работать 
только в этом году, но уже сейчас видно, насколько растёт интерес к нашей компании. 
Соцсети помогают оперативно получать информацию о работе нашей сети, позволяют 
решать ряд деловых вопросов по взаимодействию с различными организациями. Ну 
и, конечно же, быть в курсе актуальных событий, которые происходят как в Кузбассе, 
так и за его пределами!

Инесса Тиканова, генеральный директор туристического агентства ООО «Инес тур»:
— Да, мы пользуемся ресурсами социальных сетей. Преимущественно это такие 

сети, как «В контакте» и «Одноклассники». В основном, услуги соцсетей мы исполь-
зуем для продвижения наших турпродуктов. Мы постоянно размещаем информацию 
о собственных спецпредложениях или тематических турах, о тех конкурсах, которые 
периодически проводим в среде своих потенциальных клиентов. К примеру, сейчас на 
свадебном городском портале проходит наш очередной конкурс «Самый медовый месяц». 
Там наши клиенты могут выкладывать свои фотоотчёты о свадебных путешествиях. 
Победителей ждут призы.

Светлана Энгель, управляющий Городским Бизнес-инкубатором Муниципаль-
ного некоммерческого фонда поддержки малого предпринимательства г. Кемерово 
(МНФПМП):

— Наша организация напрямую не пользуется ресурсами соцсетей. МНФПМП 
располагает двумя собственными информационными ресурсами в сети Интернет: 
www.fondp.ru и www.studbi.ru. Данные ресурсы позволяют в достаточном объёме 
информировать малый бизнес города о деятельности фонда и реализуемых програм-
мах по поддержке предпринимательства, сайты регулярно обновляются актуальной 
информацией.

С 2010 года Фонд занимается новым направлением деятельности — это молодёжное 
предпринимательство. В рамках этого направления в сентябре 2011 года был запущен 
сайт www.studbi.ru. Целевой аудиторией сайта Студенческого Бизнес-инкубатора 
является молодежь до 30 лет, которая активно использует социальные сети для обще-
ния и обменом информацией. В связи с чем, для усиления популяризации молодежного 
предпринимательства, привлечения молодежи к участию в программах которые им 
предлагаются на базе Студби, в ближайшее время будет создаваться информационная 
площадка Фонда в различных профессиональных и непрофессиональных социаль-
ных сетях. Выбор площадки подразумевает различные решения, например: Группа, 
организация мероприятий в vk.com или Сообщество и конференции в professionali.ru

Андрей Федосеев: «Без CRM 
невозможно оценить развитие 

бизнеса, целесообразность 
вложений в рекламу и её 

окупаемость»

CRM, пАрТНёрскАЯ 
коНфЕрЕНциЯ, 

рЕкЛАМА и пиАр...
В ходе круглого стола «Рынок в2в: эффективные инстру-

менты привлечения клиентов и организации продаж в услови-
ях стагнации» докладчиками были предложены практические 

инструменты продвижения компании, привлечения и удержания 
клиентов, которые они используют в повседневной практике ра-

боты, и которые уже показали свою эффективность.

Антон Басовский, управляющий партнер Внедренческого центра 
«Истлайн», предложив определение: «CRM – это когда мы меньшими 
усилиями добиваемся большего в работе с каждым клиентом», пока-
зал, как эта система работает в его компании, как построить такую 
систему и поддерживать в рабочем состоянии.

Андрей Федосеев, эксперт КСЛ «Золотая середина», произведя 
сегментацию клиентов по отношению к бизнесу, показал, в чём состоит 
систематическая активность по созданию персональных отношений 
с каждым клиентом и возможность монетизации этих отношений.

Галина Красильникова, главный редактор Группы изданий 
«Авант», на примере своих изданий рассказала какие инструменты 
PR, по её мнению наиболее эффективны в секторе в2в. И о том, что 
нужно делать, чтобы постоянно «звучать» в медиа пространстве, вы-
зывая положительный интерес целевой группы.

Валентина Коваленко, специалист по PR Группы компаний 
«Стройкомплект», на примере партнёрской конференции «Инно-
вации в строительстве», которую уже не первый год проводит их 
компания, показала, как использовать один из самых эффективных 
инструментов PR в секторе в2в. Подробно остановившись на целях, 
планировании, организации и эффективности подобных мероприятий.

Руслан Коновалов, генеральный директор 4GEO, презентовал воз-
можности информационной системы 4GEO по донесению информации 
до потенциальных клиентов.

А Вениамин Рокуа, генеральный директор ООО «Интернет-
Бизнес», как использовать многообразие растущих инструментов 
рекламы в Интернете, а также о таком модном сейчас тренде – про-
движении в социальных сетях.

Все презентации докладов можно посмотреть на сайте 
www.avant-partner.ru

http://vtbrussia.ru/


1 ноЯБРЯ 2011 www.avant-partner.ru1 ноЯБРЯ 2011   www.avant-partner.ru

Целью исследования являлось 
выявление реальных скоростей 
работы услуг 3G, предоставля-
емых указанными операторами. 
В итоге проведенных измерений 
ни один из операторов не обеспе-
чивает заявленных скоростных 
характеристик, хотя все замеры 
были проведены с использованием 
фирменного операторского обору-
дования – 3G-модемов. Это каса-
ется как максимальных (пиковых) 
значений скорости, и ещё больше 
проявляется при средних скорост-
ных характеристиках.

Все замеры проводились с ис-
пользованием 3G-модемов и SIM-
карт, официально приобретённых 
в офисах операторов. Согласно 
методике исследования, скорост-
ные характеристики сетей 3G за-
мерялись с использованием веб-
сервиса Speedtest.net (скорость 
Интернет-соединения) и много-
поточной загрузки с использо-
ванием FTP-сервера (закачка 
файла). Второй метод позволял 
добиться максимальной скорости 
работы модема. В ходе исследо-
вания специализированное обо-

рудование не использовалось, что 
позволяет соотнести результаты 
работы агентства с реальными 
ситуациями, в которых оказы-
ваются пользователи услуг 3G. 
Максимальная зафиксирован-
ная скорость работы 3G у «Ме-
гаФона» при скачивании файла 
по FTP – 12,2 Мбит/с в Кеме-
ровской области, что состав-
ляет 84% от заявленной ско-
рости модема (14,4 Мбит/с) . 
Максимальная скорость работы 
3G у МТС в Республике Алтай 
составила 8,9 Мбит/с, или 62% 
от заявленной скорости модема 
(14,4 Мбит/с). У остальных опе-
раторов аналогичные зафикси-
рованные скорости ещё ниже. 
Что касается средних значений 
скоростей работы сетей 3G, то они 
редко превышают 4 Мбит/с (см. 
график). 

Исследовательская 
группа Tayga.Research
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СПОНСОР РУБРИКИ

круГ чТЕНиЯ

Сначала была почти пятнадца-
тилетняя работа над капитальной 
биографией французского классика 
модернистской живописи Анри Ма-
тисса, которого, по его словам, «всю 
жизнь тяготило бремя собственной 
оригинальности». Его младший со-
временник Луи Арагон определил 
яснее и поэтичнее прочих: «Он 
поставил перед всеми будущими 
художниками задачу изобретать, 
непрерывно обновлять живопись, и 
именно это требование сделало зарю 
нашего века эрой новой живописи».

Затем из огромной двухтомной 
работы «Неизвестный Матисс» и 
«Матисс. Мастер», ориентирован-
ной на интеллектуальную публику,  
выкроили биографию, доступную 
более широкому кругу читателей, в 
русский перевод которой допустили 
немалое число ссылок — весомая 
часть этих примечаний раскрыва-
ет мысли художника и людей, его 
окружавших.   

Матисс пришёл в живопись на 
исходе века XIX, его талант расцвел 
в начале XX века. В России Матисс 
стал известен благодаря двум рус-
ским коллекционерам, скупавшим 
работы француза десятками. Это 
были Сергей Щукин и Иван Морозов, 
возмущавшие до крайности своими 
приобретениями московский патри-
архальный художественный мир, 
для которого передвижники уже 
были революционерами в живописи.      

После октябрьской революции по-
купки в Париже как отрезало, в 1948 
году дошло до того, что полученные 
от собственников полотна разделили 
между Государственным музеем изо-
бразительных искусств им. Пушкина 
и Эрмитажем. После чего упрятали 
в запасники. Когда очень выборочно 
туда водили иностранцев, те, конечно, 
недоумевали: «На Западе бум попу-
лярности, здесь своим соотечествен-
никам не дают увидеть». 

…Помню хорошо, как в нашу 
сельскую школу в шестидесятые 
годы начали возить репродукции са-
мых разных художников десятками, 
развешивали под потолком, чтобы не 
утащили и не повредили. Однажды 
там появились импрессионисты и 
среди них знаменитые матиссов-
ские красные рыбки в банке-аква-
риуме  — непривычное искусство, 
которое никто нам из учителей не 
объяснял, но которое почему-то маг-
нетически притягивало: мы, несколь-
ко пацанов,  приходили в школьный 
коридор в свободные послеобеденные 
часы, чтобы спокойно и подробно рас-
смотреть «картинки».

Много позже были посещения 
пушкинского музея, где неслись 
на синем фоне в безумной пляске 
красные танцоры рядом с несколь-
кими другими работами неистового 
француза.

А западному зрителю тоже из 
«нашего» запаса ничего не пока-
зывали:  вплоть до 90-х годов ни 
одна из картин не выпускалась на 
международные вернисажи Матисса. 
Потому-то его творчество и нельзя 
было оценить в полном объёме, да 
и сегодня из-за материальных пре-
тензий родственников владельцев 
дореволюционных коллекций у нас 
побаиваются вывозить многих гени-
альных живописцев, среди которых 
и Матисс.

Анри Матисс — родоначаль-
ник живописной школы, названной 
одним из журналистов-критиков 
«дикими зверями», «fouves», отсюда 
«фовизм» в переиначенном с фран-
цузского на русский. Современникам 
казалось, что с момента «фовисткого 
взрыва» картины Матисса сеяли 
смуту и хаос. Достаточно вчитаться 
в отчеты о выставках тех лет: скан-
далы и хохот.

А Матисс тем временем сочетает 
разрушительность новейшего ис-
кусства с ясностью и уравновешен-
ностью французской традиционной 
живописи. Не следует упускать, что 
рядом творил Пикассо, существова-
ние которого заставляло работать на 
пределе возможностей, но Матисс 
шел своим путем, испанец из Пари-
жа — своим. 

Современный французскому жи-
вописцу российский критик после про-
смотра щукинского собрания заявил: 
«Это не вещи — а соки вещей». Матисс 
экспериментировал с изображением, 
но, пожалуй, его главное достиже-
ние в экспериментах с цветом, на его 
картинах цвет превратился в дина-
мит. Художник объяснял: «…Я хотел 
только одного: чтобы мой цвет пел, не 
считаясь ни с какими правилами и 
запретами». Его цвет «пел», «кричал», 
«взрывался». Не случайно другой из-
вестный художник Франции Дерен 
воскликнул однажды, рядом с матис-
совскими картинами: «Свет испускает 
повсюду мощный вопль победы». Этот 
вопль был настолько сильным, что 
Матисс боялся — сверкающие краски 
когда-нибудь ослепят его.

Собственное воображение ху-
дожника имело невероятную мощь: 
он  — единственный, кто смог проти-
востоять в юности заезжему гипно-
тизеру на массовом сеансе. Учился у 
Гойи, копировал Шардена, пропадал 
в Лувре. Пытался с самого начала 
работы с кистью открыть тайну на-
кладывания мазков как пламени. 
Цвет ради цвета! Этим девизом, по-
жалуй, можно объять всё творчество 
Матисса. «Любовь к краскам ради 
них самих», — его признание.

В учителях у него и Тёрнер, и Ван 
Гог, и, безусловно, Сезанн, картину 
которого он купил в самом начале 
своего творческого пути, разгляды-
вая её в течение сорока лет, пытаясь 
постичь тайну живописного мастер-
ства гения, подарил страшно вздоро-
жавшее полотно музею. 

Его называли «городским сумас-
шедшим», дурнем Матиссом, впро-
чем, как его только не оскорбляли, 
над ним издевались все, кому не 
лень, Аполлинер припечатал его как 
«дичайшего из «диких». Критики на-
зывали его работы бессмысленными, 
бесстыдными, инфантильными, 
уродливыми, болезненными, опасны-
ми для здоровья, бредом сумасшед-
шего. Живописец довольно долго был 
непонятен, как и многие из гениев, 
опережающие развитие искусства. 
Князь Щербатов фиксировал, что 
московские любители живописи 
реагировали на картины Матисса из 
щукинского собрания «словно эски-
мосы на граммофон».                     

А соперник Пикассо всю жизнь 
внимательно наблюдал «взглядом 
хищника». Пикассо и Матисс — два 
главных художника, оказавшие самое 
кардинальное влияние на развитие 

нового искусства. Скажем честно, Пи-
кассо — более известен, его считают 
«первым», в этом, вероятно, сказа-
лись оценки интеллигенции, которая 
в основной массе ориентирована на 
распад, разрушение догм и устоев. 
Пикассо буквально производил хаос 
и уничтожение. У Матисса же в ос-
нове живописи — кричащей, взры-
вающейся, ослепляющей — лежало 
спокойствие и стабильность, хотя, 
далеко не все могли их ощутить, глядя 
на его работы. Пикассо вынужден был 
в итоге признать: «Матисс настоящий 
волшебник… То, как он работает цве-
том, похоже на чудо».

Живописец стремился к гармо-
нии, современники видели разруху. 
В мире его воображения реальность 
обретала новые формы и смыслы, пу-
блика должна была дорасти до этого. 

Немалым достоинством книги 
является то, что её автор была до-
пущена к архивам потомков мастера, 
куда до этого никого кроме своих не 
пускали. Вдумчивый читатель легко 
прочтет между строк, что и в личной 
жизни художника было много горечи, 
и развод с верной женой случился 
не сам собой — жили как кошка с 
собакой десятилетиями. Да и с до-
черью не все было просто. Сперлинг 
не педалирует тему, но всё ясно и 
без дополнительных разъяснений и 
авторских оценок. 

Последние двадцать лет рядом с 
Матиссом была русская эмигрантка 
Лидия Делекторская, которая до 
Гражданской войны в России про-
живала в Томске. Это она подарила 
Эрмитажу и Пушкинскому музею 
изобразительных искусств все свои 
картины, полученные в подарок от 
художника, среди которых «самая 
выразительная с точки зрения ко-
лористического решения из всего 
им сделанного», над ней он долго 
размышлял, стремясь освободиться 
от всего лишнего,  — «Натюрморт с 
раковиной». Принесла в дар и свои 
портреты, а также приобретенные у 
Матисса и подаренные им рисунки. И 
это наше счастье, в противном случае 
в стране бы не было работ художника 
послеоктябрьского периода, почти 
всё — в Америке.   

С выходом автобиографической 
работы Хилари Сперлинг о великом 
художники Матиссе серия ЖЗЛ 
закрыла ещё одну «живописную» 
лакуну. Издана книга, которую с 
удовольствием прочтут все, кто лю-
бит живопись.

Валерий Плющев

НЕисТоВый 
ЭкспЕриМЕНТАТор
Книга британской исследовательницы Хилари Сперлинг «Матисс», 

вышедшая недавно в молодогвардейской серии ЖЗЛ, стала интеллек-
туальным бестселлером на родине автора.

Заметка пресс-службы областной администрации занимает моё 
воображение: «В областном Доме техники начального профессионального 

образования прошел финал областного конкурса «Чудеса родного края», 
организованного департаментом образования и науки…  В конкурсе две 

номинации: «Достопримечательности» (памятники зодчества, скульптуры, 
заповедные места, связанные с историческими событиями, легендами), 

«наши земляки» (умельцы, былинники, сказители, песенники, спортсмены, 
коллекционеры, обладатели наград и т.д.) В течение месяца молодые 

кузбассовцы присылали творческие работы. В финале авторам предстоит 
защита проектов».

Подобных конкурсов каждый год проводится немало: человеку свойственно гор-
диться родной землей и её достопримечательностями. В Кузбассе это пор большей 
части природные чудеса, потому что с памятниками истории и культуры у нас не-
густо. Зато по части человеческого капитала нам, несомненно, есть чем гордиться, 
начиная с первого человека области — губернатора Амана Тулеева. На сегодняшний 
день это самый заслуженный среди российских губернаторов: Лужкова, Шайми-
ева, Рахимова, Росселя, Строева давно уж нет, а Тулеев по-прежнему на посту. 

Может, правда, показаться, что лавры самого долгоиграющего губернатора у 
Амана Тулеева может оспорить Виктор Кресс, который с 1991 года возглавляет со-
седнюю Томскую область (кстати, это тоже наш земляк — школьные годы Виктор 
Мельхиорович провел в кузбасском райцентре Яшкино). Но если мы вспомним, что 
Аман Тулеев впервые возглавил область в 1989-м, станет понятно, что равных ему 
нет. Правда, в номинации упомянутого конкурса нет упоминания «представители 
власти», но кузбасского губернатора в определенном смысле можно считать и 
умельцем, и сказителем, и былинным героем. Скажем, официальная средняя зар-
плата по России за 1 квартал нынешнего года составляет 21 153 рубля, по Сибири 
— 18 969 рублей, по Кузбассу же  — 18 655 рублей. Однако губернатор, в совер-
шенстве владея былинным слогом, умеет разъяснить кузбассовцам, как хорошо 
им живется. Кстати, тот же Кресс здесь в более выгодном положении: средняя 
зарплата по Томской области несколько превышает общероссийскую.           

Вообще за чудесами в Кузбассе далеко ходить не приходится. Вот ещё одна за-
метка той же пресс-службы: «Футболист Андрей Аршавин сообщил в интервью, 
что сбылось его желание, загаданное в Кузбассе… Футболист посетил Кузбасс в 
июне этого года в рамках поддержки развития детско-юношеского спорта. Во время 
поездки Аршавин побывал в кемеровском музее-заповеднике «Красная Горка», где 
и загадал желание возле скульптурной композиции св. Варвары. «Загадал, чтобы 
наша сборная вышла на Евро. Прошло время и мы там! Так что пробуйте и загады-
вайте. У вас все получится», – поделился впечатлениями Андрей». 

Тон заметки не оставляет сомнений: победа нашей футбольной сборной в своей 
отборочной группе считается чудом, так что без вмешательства небесных сил здесь 
точно не обошлось. Вообще-то все специалисты сходились на том, что группа нам 
попалась несложная, и уж если из такой группы не выходить с первого места, то и 
на Евро делать нечего. А впрочем, нам не жалко: чудо так чудо.

Правда, писатели братья Стугацкие в своё время обронили, что чудеса в наше 
время бывают только поганые. Что ж, и в такого рода происшествиях у нас недо-
статка нет. «Губернатор Тулеев вновь обратился к министру обороны Сердюкову и 
командующему бригады Юргинского гарнизона Шемайтису с просьбой навести по-
рядок с утилизацией боеприпасов в этом военном подразделении. В воскресенье на 
полигоне вновь прогремел мощный взрыв, в результате которого в домах окрестных 
сел вылетели стёкла. Напуганные люди выбегали на улицы, думая, что это отголоски 
мощного землетрясения в Турции… Ощутили последствия взрыва боеприпасов в 
Юрге и шахтёры Кузбасса. На отдельных промышленных участках шахт ощуща-
лись заметные колебания земной коры, которые вызвали сильное беспокойство у 
горняков… «Министерство обороны не понимает, что действия военных становятся 
неуправляемыми. Это беспредел, который узаконили», — считает губернатор». 

В самом деле удивительное происшествие: у них военный полигон под боком, 
а они на Турцию пеняют. Хотя ещё Иван Сергеевич Тургенев советовал в таких 
случаях поискать вокруг себя «внутреннего турка».

«Из Кемерова отправились в паломничество на Святую землю православные 
члены семей погибших горняков, металлургов и стражей порядка Кузбасса. Куз-
бассовцы помолятся в Иерусалиме об упокоении душ усопших, здоровье и благо-
получии родных, благоденствии земли Кузнецкой…  Паломническая поездка в 
Иерусалим организуется второй год подряд по инициативе губернатора Тулеева, 
при поддержке Московской патриархии, Кемеровской и Новокузнецкой епархии 
Русской православной церкви, «Единой России», угольных компаний». Другая 
подобная заметка касается мусульманских паломников, которые в это же время 
совершают свой традиционный хадж в Мекку и Медину. 

Сами по себе паломничества по святым местам ни у кого вызвать возражений 
не могут: замечательно, что верующие, да ещё из обездоленных семей, могут от-
правлять свои религиозные надобности. При этом обращает на себя внимание, сколь 
дружно в этом богоугодном деле соединились руководство области, правящая пар-
тия и духовные власти. Недаром патриарх Кирилл недавно заговорил о «симфонии 
властей», давнем установлении, заимствованном ещё у Византии. Это означает, 
что принцип отделения церкви от государства иерархов РПЦ уже не устраивает, 
это, дескать, не православный принцип. Лучше бы вернуться к положению, кото-
рое существовало до 1917 года (а на деле — к XVII веку, потому что патриархия в 
России была отменена со времен Петра Великого, всеми религиозными делами в 
Российской заправлял Синод; нынче же отменять патриархию никто не планирует). 

В законодательном плане это сегодня вряд ли получится, но что РПЦ ныне 
претендует на роль главного российского идеолога и хотела бы это своё положение 
как-нибудь формально закрепить – это несомненно. До 1917 года действительно 
главной идеологической формулой в России было «православие — самодержа-
вие  — народность», причём православие в этой триаде стояло на первом месте. 
Но именно это положение вещей в итоге к 1917 году и привело, о чём почему-то 
никто вслух не говорит. 

В общем, как говорил ещё один классик, чудеса совершенные делаются на 
свете, иногда вовсе нет никакого правдоподобия. Даже в Святую землю ездить за 
ними не надо.

Юрий Юдин                

чудЕсА 
родНоГо крАЯ

Поставка программ в кратчайшие сроки 
Консультации по выбору программных продуктов 
бесплатно
Обучение работе в программах 1С на 
сертифицированных курсах — первый день  бесплатно
Индивидуальное внедрение программ 1С на 
предприятии — качество, сроки, бюджет
Сервисное обслуживание программ 1С – быстро, 
доступно, каждый месяц подарки
Профессиональные консультации по бухгалтерскому и 
налоговому учету
 ___________________________________________

(впишите свой вариант)

1С: Франчайзинг. Плюс
г. Кемерово, пр-т Кузнецкий, 9, оф. 2

тел. (3842) 45-22-87
www.1cplus.com

Уже 8 лет предприятия Кемеровской области 
и за ее пределами пользуются нашими услугами. 

Возникает вопрос, в чем секрет? 
Быть может это:

или найдите свой ответ, став нашим партнером!

1с: фрАНчАйзиНГ. пЛюс

НА пороГЕ 
кризисА: 

кАк НЕ рАсТЕрЯТь 
друГ друГА?

В2В Антон Басовский отметил 
изменения психологии бизнеса, 
вследствие чего цена перестаёт 
быть главным фактором при вы-
боре поставщика продукции или 
услуги: «Большее значение имеет 
сервис. Важна интеграция компа-
нии поставщика и клиента, ваши 
возможности по совершенство-
ванию бизнеса вашего клиента». 
Согласно наблюдениям эксперта, 
наиболее распространёнными 
проблемами кемеровского малого 
бизнеса сегодня являются разроз-
ненность клиентской базы (очень 
многие компании её вообще не ве-
дут, а если и ведут, то не сегменти-
руют), отсутствие стандартизации 
бизнес-процессов, эффективной 
системы мотивации персонала, 
управления ассортиментом, ана-
лиза эффективности проводимой 
маркетинговой политики и управ-
ления взаимоотношений с клиен-
тами (CRM). 

В ходе обсуждения эффектив-
ности системы CRM и проблем её 
внедрения выяснилось, что все 
присутствующие используют 
эту систему. «Нет CRM — нет 
маркетинга», — убеждён Евгений 
Лямин. «Без CRM невозможно 
оценить развитие бизнеса, целе-
сообразность вложений в рекла-
му и её окупаемость», — добавил 
Андрей Федосеев, руководитель 
программы социально-эконо-
мического партнёрства «Знай 
наших!», эксперт КСЛ «Золотая 
Середина». 

По информации Андрея Фе-
досеева, увеличить прибыль ком-
пании с уже существующей кли-
ентуры может помочь типологи-
зация клиентов на основании не 
количественных, а  качественных 
характеристик. И здесь особое зна-
чение приобретает такое понятие, 
как психологическое состояние 
клиента по отношению к вашему 
бизнесу: «Каждый клиент отли-

чается особым психологическим 
состоянием по отношению к биз-
несу. Состояния могут меняться с 
течением времени, в зависимости 
от изменения ситуации. Но если вы 
понимаете состояние клиента, вы 
можете переводить его из одного 
состояния в другое». 

Не обошлось и без обсуждения 
роли аудитории, которая в совре-
менных условиях становится та-
ким же медианосителем, как и все 
остальные, поскольку сегодня бла-
годаря блогосфере и социальным 
сетям «каждый сам себе автор». 
Неизбежно возникает вопрос, как 
с этим работать. Ответ  — активно 
участвовать в бизнес-мероприя-
тиях и выстраивать правильные 
отношения с медиа. Вениамин Ро-
куа, генеральный директор ООО 
«Интернет-Бизнес», рассказал о 
растущих возможностях рекламы в 
Интернете. Актуальность рекламы 
в сети сегодня вряд ли у кого-то вы-
зывает сомнения — количество Ин-
тернет-подключений стремительно 
растёт и значительно превышает 
все прогнозы, которые делались 
ещё несколько лет назад. В связи с 
этим особое значение приобретает 
контекстная реклама. По словам 
Вениамина Рокуа, если раньше 
реклама в сети носила статический 
характер, то сегодня возможна сег-
ментация практически по любым 
признакам  — по полу и возрасту 
Интернет-пользователей, по их 
интересам, по району проживания и 
даже по поведению человека в сети 
(система запоминает поведение 
человека на сайтах и поисковые за-
просы). Сегодня рекламную компа-
нию можно запустить в определён-
ные часы, что очень актуально для 
рекламы некоторых видов услуг, к 
примеру, бизнес-ланчей. Заказчи-
кам остаётся лишь определиться, 
какая именно аудитория и в какое 
время им нужна. 

Ксения Сидорова

Окончание. Начало на стр. 1

скоросТи 
соЕдиНЕНиЯ и 

пЕрЕдАчи фАйЛоВ: 
иТоГи иссЛЕдоВАНиЯ 

сЕТЕй 3G В сиБири
Исследовательское агентство Tayga.Research представило 

сводные данные по всем регионам по итогам первого в исто-
рии исследование скоростей 3G на территории Сибири. За-
меры были проведены для сетей «Билайн», «Мегафон», МТС 

и «Теле 2», являющихся самыми популярными операторами 
мобильной связи. География исследования представлена ново-

сибирской, Томской, Кемеровской и омской областями, Ал-
таем (Алтайский край и Республика Алтай), Красноярским 

краем, Республикой Хакасия. 
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АНоНс

«МАЛый БизНЕс:
проБЛЕМы НА пуТи сТАНоВЛЕНиЯ и рАзВиТиЯ»

несмотря на все существующие формы 
поддержки, малый бизнес испытывает 

колоссальные трудности, особенно в период 
становления и развития. 

зА СчеТ чеГО МОжНО МИНИМИзИРОВАТь РИСКИ? 
Как использовать весь спектр возможностей, предоставляемых 

сегодня государством? 
Эти и другие вопросы — в центре обсуждения на встрече пред-

принимателей и представителей власти на круглом столе «Малый 
бизнес: проблемы на пути становления и развития».

Организаторы — Группа изданий «Авант» и Департамент моло-
дежной политики и спорта Кемеровской области, при поддержке 
Государственного фонда поддержки предпринимательства Кеме-
ровской области. 

Круглый стол проходит в рамках Мероприятий программы «Во-
влечение молодежи в предпринимательскую деятельность» в Кеме-
ровской области на 2011 год.

ДАТА ПРОВеДеНИЯ: 9 ноября, с 14-00 до 17-00.
Цель: выявить наиболее острые проблемы, с которыми сталки-

ваются предприниматели в период становления и начала ведения 
бизнеса, обозначить основные пути решения этих вопросов с помо-
щью существующих структур поддержки предпринимательства и 
общественных организаций. 

Аудитория:
— собственники и руководители малого бизнеса, предприниматели;
— представители структур поддержки предпринимателей и ад-

министрации области, общественные организации.

ВОПРОСы ДЛЯ ОБСужДеНИЯ:
1. Основные проблемы, с которыми сталкиваются начинающие 

предприниматели. 
2. Существуют ли какие-то общие алгоритмы решения основных 

проблем? Где брать информацию? Что помогает «выживать»?
3. Что может дать бизнесу инфраструктура поддержки?
4. Эффективные пути взаимодействия всех участников процесса.
 
если Вы хотите стать спикером круглого стола, 
присылайте вашу заявку на выступление в произвольной форме 

(укажите тему выступления, 2-3 основных тезиса, ФИО, должность), 
с Вами обязательно свяжутся: editor@avant-partner.ru

Регистрация на мероприятие на сайте 
www.avant-partner.ru

mailto:editor@avant-partner.ru

